
С приветственным словом на 
церемонии открытия высту-
пил президент Общероссий-
ской общественной организа-
ции «Лига здоровья наций» 
Лео Бокерия.
— Открывая этот форум, мы 
надеемся, что он пройдет на 
должном уровне. Мы обсудим 
вопросы реализации нацио-
нальных проектов, которые 
касаются повышения продол-
жительности жизни и улучше-
ния ее качества. Сейчас важно 
подвести промежуточные 
итоги проделанной во время 
пандемии работы, опреде-
лить приоритеты и направле-
ния действий, внести коррек-
тивы в программы реализа-
ции нацпроектов с учетом но-
вой ситуации. Это прямое по-
ручение президента России 
Владимира Путина, — сказал 
Лео Бокерия.
В Гостином Дворе организо-
вали масштабную выставку 
«Здоровье для всех». Свой 
стенд представил столичный 
Комплекс социального разви-
тия. Гостям показали макет 
новой больницы для лечения 
пациентов с коронавирусом 
в поселении Вороновское Но-
вой Москвы. 
Кроме того, представители 
столичного Департамента 
здравоохранения организова-
ли на форуме площадку, по-
священную отказу от вредных 
привычек. Посетителей ано-
нимно и бесплатно прокон-
сультировали лучшие специа-
листы Московской нарколо-
гической службы. Здесь же го-

сти прошли тестирование на 
уровень угарного газа в выды-
хаемом воздухе. Высокая кон-
центрация этого вещества за-
трудняет работу сердца. 

— Наша жизнь и развитие 
требуют сплочения, обще-
ственного согласия, совмест-
ной работы врачей, социума, 
общественных и профессио-

нальных организаций и вла-
сти. Форум будет тому свиде-
тельством, — сказал заведую-
щий кафедрой детской хирур-
гии и урологии-андрологии 

Первого Москов-
ского государ-
ственного меди-
цинского универ-
ситета имени И. М. 
Сеченова Дмитрий 
Морозов.
М е р о п р и я т и е  
продлится до за-
втрашнего дня. 
В его рамках про-
ведут круглые сто-
лы, панельные дис-
куссии, научно-
практические кон-

ференции. Эксперты обсудят 
столичный опыт перепрофи-
лирования медицинских цен-
тров в госпитали для пациен-
тов с коронавирусом. Погово-

рят и о мерах, принятых сто-
личными властями во время 
пандемии. Особое внимание 
эксперты уделят вакцинации 
и формированию у населения 
стремления к здоровому обра-
зу жизни. 
Напомним, что в Москве за 
время пандемии более 70 кли-
ник были перепрофилирова-
ны для лечения больных 
с COVID-19. Помимо этого, 
в городе действовал пропуск-
ной и перчаточно-масочный 
режим, были запрещены все 
массовые мероприятия, за-
крыты непродовольственные 
магазины, салоны красоты, 
торговые центры, спортив-
ные залы и другие обществен-
ные места. Эти меры помогли 
выйти на плато и замедлить 
распространение инфекции. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru 

Вчера в Гости-
ном Дворе от-
крылся форум 
«Здоровье на-
ции — основа 
процветания 
России». Участ-
ники подведут 
итоги работы, 
проделанной 
во время панде-
мии COVID-19.

Рабочая группа обсудила 
безопасность на курортах
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
селекторное совещание ра-
бочей группы Государствен-
ного совета по противодей-
ствию распространению 
новой коронавирусной ин-
фекции.

Участие в совещании приняли 
руководители федеральных 
органов исполнительной вла-
сти и высшие должностные 
лица субъектов Российской 
Федерации.
Как сообщается в материалах 
пресс-службы столичной мэ-
рии, участники совещания 
обсудили текущие темпы 
и прогнозы распространения 
коронавирусной инфекции 
в отдельных регионах России. 
На повестке дня также стоит 
вопрос возвращения боль-
ничных коек, ранее перепро-
филированных для лечения 

больных с COVID-19, в обыч-
ный режим работы и органи-
зация вакцинации граждан из 
групп риска. 
Кроме того, главы регионов 
и министерств обсудили по-
вышение качества диагности-
ки различных видов внеболь-
ничной пневмонии. Это необ-
ходимо для разведения пото-
ков ковидных и нековидных 
пациентов. 

— На совещании обсуждались 
вопросы соблюдения мер эпи-
демической безопасности 
в курортных регионах, подго-
товки к осенне-зимнему сезо-
ну респираторных и вирусных 
заболеваний, а также особен-
ности организации учебного 
процесса в профессиональ-
ных и общеобразовательных 
учебных заведениях в новом 
учебному году, — добавили 
в пресс-службе мэрии Мо-
сквы.
Напомним, что рабочая груп-
па Госсовета по противодей-
ствию распространению ко-
ронавирусной инфекции соз-
дана по распоряжению прези-
дента России. Ее руководите-
лем назначен мэр Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Количество машин 
каршеринга растет
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры города Мак-
сим Ликсутов (на фото) рас-
сказал о дальнейшем разви-
тии каршеринга в столице.

По словам заммэ-
ра, остро стоит во-
прос безопасности 
каршеринга. 
— Показатели ава-
рийности с таки-
ми автомобилями 
в Москве вырос-
ли — число погиб-
ших в ДТП за шесть месяцев 
2020 года на 20 процентов 
больше, чем за такой же пери-
од 2019-го, — отметил он. 
Поэтому Ликсутов считает не-
обходимым принять на зако-
нодательном уровне единые 
требования безопасности. 

Кроме того, горожане жалу-
ются, что машины кратко-
срочной аренды занимают 
слишком много парковочных 
мест у жилых домов. 
— Часть парковок, где места 
занимают в основном мест-
ные жители, могут быть ис-

ключены из  
«льготного» абоне-
мента для операто-
ров каршеринга, 
и там можно будет 
оставлять аренд-
ную машину толь-
ко за действующий 
для всех тариф, — 
предложил Мак-

сим Ликсутов вариант реше-
ния этой ситуации. 
Он добавил, что сегодня в Мо-
скве около 27,5 тысячи машин 
краткосрочной аренды. И их 
число будет только расти.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На портале «Узнай Москву» опубликовали литературный веломаршрут. Горожане 
смогут совершить прогулку по местам, которые были описаны в произведениях 
Александра Островского, Льва Толстого, Михаила Булгакова и других классиков. 
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Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Заветные метры
Квартирный вопрос нас все еще пор-
тит, но ситуация меняется. Минстрой 
утвердил критерии отбора банков для 
участия в госпрограмме «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем». Не-
которые банки сразу сообщили о сниже-
нии первоначального взноса по ипотеке 
для семей с детьми. А в августе вступили 
в силу изменения в программу обеспече-
ния молодых семей жильем. Денежные 
выплаты можно направить на рефинан-
сирование ипотеки и покупку квартир. 
На странице «Портрет явления» — все, 

что нужно знать об этой 
важной теме. ➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+16°C
Ветер 4–5 м/с Давление 745 мм

Центр  +17

Бутово  +16

Внуково  +16

Жулебино  +17

Зеленоград  +14

Измайлово  +17

Кожухово  +17

Кузьминки  +17

Кунцево  +16

Лефортово  +17

Останкино  +17

Отрадное  +16

Печатники  +17

Тушино  +16

Троицк  +16

Хамовники  +16

Чертаново  +16

Шелепиха  +16

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,15

85,92

−0,62

−0,90

$
€

72,94

85,89

–0,54

–0,39

ММВБ 3005,12

РТС 1296,47

Brent 45,17

DJIA 28 080,31

Nasdaq 10 958,11

FTSE 6147,28

валютапогода

нацпроекты

Главный капитал — здоровье
Основной темой форума стала системная работа по увеличению 
продолжительности жизни граждан 

Ежедневный деловой выпуск

власть

Адаптация школьников к новому 
учебному году может затянуться, 
уверены специалисты. Во всем 
виновата пандемия ➔ СТР. 3

события и комментарии

Производители кинокартин 
представили свои проекты на суд 
экспертного совета. Лучшие фильмы 
получат господдержку ➔ СТР. 5

столичная жизнь

Садоводы предложили ввести квоты 
на ввоз иностранных яблок и слив. 
Эксперты неоднозначно оценивают 
инициативу ➔ СТР. 8

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА ОБЩАЯ СУММА ДВУХ
СОТ КОНТРАКТОВ, КОТОРЫЕ С НАЧАЛА ЭТО
ГО ГОДА ЗАКЛЮЧИЛИ САМОЗАНЯТЫЕ 
ГРАЖДАНЕ ЧЕРЕЗ ПОРТАЛ ПОСТАВЩИКОВ 
МОСКВЫ. 

ЦИФРА ДНЯ

24 000 000

ИННА СВЯТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ ПО СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКЕ, ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Здорово, что благодаря Лео 
Бокерии в эти непростые вре-
мена все-таки получилось ор-
ганизовать такое важное 
для всех нас мероприятие. Ко-
нечно, в период распростране-
ния коронавируса мы столкну-
лись с новыми угрозами и вы-
зовами. Совет Федерации осо-
бое внимание уделяет 
нацпроектам, посвященным 
демографии, здравоохране-
нию и всем программам, кото-
рые направлены на улучшение 
качества жизни людей и уве-
личение продолжительности 
жизни. На форуме мы обсудим 
дальнейший план действий 
и оценим проделанную работу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гостям 
представили 
макет госпиталя 
для пациентов 
с COVID-19 

Вчера 10:27 Первый заместитель министра здравоохранения РФ Игорь Каграманян (слева), президент Лиги здоровья нации Лео Бокерия (в центре) 
и председатель комитета Совета Федерации по социальной политике, депутат Мосгордумы Инна Святенко разрезали ленту и открыли форум

Торговый оборот 
показал рост

После двух месяцев режима ограниче-
ний, введенных в Москве в апреле-мае 
из-за коронавирусной инфекции, сей-
час наблюдается резкий рост потреби-
тельского спроса.
Динамика его восстановления оказа-
лась даже более высокой, чем мы ожи-
дали. Весной прогнозировалось, что 
по обороту розничной торговли и ус-
луг на докризисный или хотя бы на 
прошлогодний уровень мы выйдем 

к концу августа. А по факту уже к концу июня — началу 
июля оборот не просто восстановился, а вышел на траек-
торию роста. И все последующие недели оборот по реали-
зации товаров и услуг по данным контрольно-кассовой 
техники превышает показатели не только прошлого года, 
но и докризисного первого квартала 
текущего года. Более того, в июле был 
поставлен абсолютный рекорд — поч-
ти 30 миллиардов рублей ежедневной 
выручки. Это на семь процентов выше 
аналогичного периода прошлого года. 
Оборот на первой неделе августа со-
ставил порядка 29,4 миллиарда руб-
лей. Это хороший показатель.
Однако мы отмечаем замедление про-
цессов в промышленности и банков-
ском секторе. Здесь ожидается, что не-
дополученные доходы по итогам года 
составят порядка 550 миллиардов руб-
лей относительно наших планов, по-
ловина из которых — отсутствие за-
планированного роста и половина — 
снижение в сравнении с прошлогодними показателями. 
Под выпадающие доходы мы частично пересмотрели ин-
вестиционную программу города. Отмечу, что в первую 
очередь это коснулось программ благоустройства и не-
скольких проектов в сфере строительства. Но подчеркну, 
что мы не отказываемся от их реализации, а просто сдви-
нули ее сроки. В частности, это коснулось строительства 
дополнительных дорог в Троицком и Новомосковском 
округах, направленных на улучшение транспортной си-
туации, а не кардинальное ее изменение. 
При этом не остановлен ни один проект, связанный со 
строительством метрополитена и значимыми дорожны-
ми развязками. И мы, безусловно, выполняем все обяза-
тельства по строительству медицинских, социальных 
объектов, равно как и все социальные обязательства, ко-
торые на себя приняли столичные власти.

Вчера заместитель мэра Москвы Владимир Ефи-
мов заявил, что торговля быстрее других отраслей 
восстановилась после ограничений, которые были 
введены из-за пандемии коронавируса. 

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭ
РА МОСКВЫ ПО ВО
ПРОСАМ ЭКОНО
МИЧЕСКОЙ ПОЛИ
ТИКИ И ИМУЩЕ
СТВЕННОЗЕМЕЛЬ
НЫХ ОТНОШЕНИЙ

МЭР ПРОВЕЛ ЗАСЕДАНИЕ 
ПРЕЗИДИУМА ➔ СТР. 2

топ-3

Бесплатные 
обследования

■ На стенде НМИЦ сер-
дечно-сосудистой хи-
рургии имени А. Н. Баку-
лева можно проверить 
состояние сердца. 
■ На стенде Калужской 
области можно пройти 
экспресс-тестирование 
на ВИЧ и ультразвуко-
вую диагностику сосудов 
шеи.
■ На стенде «Кабинет 
спортивного питания» 
все желающие могут 
определить свой уро-
вень потребления кис-
лорода. 
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Модульная система строительства больниц 
позволяет быстро их перепрофилировать
В столице подвели итоги 
конкурса на лучшее проект-
ное решение для строитель-
ства центральной районной 
больницы. Вчера московские 
архитекторы-победители 
рассказали «ВМ» об особен-
ностях своих проектов.

Участие в открытом публич-
ном конкурсе на лучший ар-
хитектурный проект цен-
тральной районной больни-
цы приняли 29 компаний. За-
явки принимали по трем но-
минациям: медучреждение 
проектной мощностью 80, 
240 и 400 коек. В двух из трех 
номинаций первое место за-
няли команды московских ар-
хитекторов. Коллектив под 
руководством Алексея Гинз-
бурга разработал проект боль-
ницы на 240 мест. 
— Мы сделали модульную си-
стему, которая легко транс-
формируется под разные за-
дачи и особенности местно-
сти, — рассказал архитек-
тор. — Особое внимание уде-
лили системе коммуника-
ций — их удобство очень 
важно для современной боль-
ницы. 
Продуманность расположе-
ния коммуникаций позволяет 
эффективно эксплуатировать 
здание и быстро его перепро-
филировать, что крайне ак-
туально в связи с текущей 
 эпидемической обстановкой 
в мире. 
Кроме того, архитекторы 
учли особенности регионов 
России с точки зрения высот-
ности застройки — в каждом 
городе она разная, поэтому 
здание должно вписываться 
в обстановку любого города. 
— Мы предложили систему 
полуоткрытых дворов, кото-
рые, соединяясь с обществен-
ным пространством вокруг 

больницы, создавали бы ком-
фортную среду для людей, — 
пояснил Гинзбург. 
По его словам, пациентам важ-
но ощущать, что они находятся 
в городе, а не в замкнутом про-
странстве. Психологический 
комфорт тоже важен.
Примечательно, что модуль-
ная система позволяет сокра-
щать сроки строительства 
больницы. Типовые элементы 
строения заранее изготавли-
ваются на заводе, а затем из 
них уже собирается готовое 
здание. 
Кстати, при разработке про-
екта архитекторы вниматель-
но изучили опыт строитель-
ства больницы в Коммунарке 
и крупных мегаполисах мира. 
Победу на конкурсе одержал 
и проект учреждения на 80 ко-
ек, которую создала еще одна 

столичная мастерская. Архи-
тектор Роман Гурьянов рас-
сказал, что он также исполь-
зовал модули. 
— Это позволяет наращивать 
этажи, убирать или добавлять 
какие-то части здания, тем са-
мым регулируя возможную 
численность пациентов, — 
пояснил он.
Важно отметить, что проекты 
победителей конкурса станут 
основой для разработки еди-
ного типового решения при 
строительстве медицинских 
учреждений на территории 
нашей страны. Министерство 
строительства и Министер-
ство здравоохранения России 
будут опираться на идеи, соз-
данные в том числе архитек-
торами из Москвы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвесторам 
рассказали 
об аренде
Вчера Департамент Москвы 
по конкурентной политике 
совместно с ГБУ «Сервисный 
центр 44» провел очередное 
занятие школы инвесторов 
онлайн, посвященное аренде 
нестационарных торговых 
объектов. 

Все объекты, реализуемые го-
родом, размещены на инвест-
портале Москвы. Предметом 
торгов может быть как право 
на осуществление торговой 
деятельности, если речь идет 
об уже имеющемся павильо-
не, так и право на заключение 
договора на размещение не-
стационарного торгового 
объекта. Во втором случае 
предмет торгов — это место 
для размещения объекта. На-
пример, бахчевого развала 
или елочного базара. 
— Полный перечень видов де-
ятельности, которые можно 
осуществлять в нестационар-
ных торговых объектах, за-
креплен в распоряжении Де-
партамента торговли и услуг 
Москвы, — отметила замди-
ректора ГБУ «Сервисный 
центр 44» Наталия Кузина.
Виды торговли разделены на 
продовольственные товары, 
общепит и непродовольствен-
ные товары. К продоволь-
ственным относятся хлеб, ба-
калея, кондитерские изделия, 
молоко и так далее. Обще-
пит — кукуруза, горячие на-
питки, выпечка. Непродо-
вольственные товары — цве-
ты, зоотовары, театральные 
билеты, канцтовары, книги, 
печать, сувениры и другое. 
При этом важно отметить, что 
павильоны общественного 
питания в столице можно 
устанавливать только на пар-
ковых территориях. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Все данные радиологических исследований 
пациентов собрали на едином сервисе

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что 
в столице подтверждено 
694 новых случая заражения 
коронавирусной инфекцией.

В штабе отметили, что средне-
суточное число новых случаев 
COVID-19 за август на 63 про-
цента меньше, чем в июне. 
— Средний темп прироста но-
вых случаев за две календар-
ные недели составляет 
0,28 на тысячу человек. Этот 
показатель очень важен для 
принятия решений о снятии 
ограничений в городе, — по-

яснили в оперштабе, добавив, 
что этот показатель говорит 
о стабильной эпидемической 
ситуации в Москве.
Между тем количество выздо-
ровевших в Москве продолжа-
ет увеличиваться. 
— За прошедшие сутки после 
прохождения лечения выздо-
ровели еще 1043 пациента. 
Всего число людей, вылечив-
шихся от инфекции, увеличи-
лось до 191 598, — сообщила 
руководитель столичного 
оперативного штаба, заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова.
Она также рассказала, что уже 
2,5 миллиона рентгенологи-
ческих и радиологических ис-
следований загрузили в Еди-

ный радиологический инфор-
мационный сервис (ЕРИС) 
в 2020 году. 
— Этот сервис является уни-
кальной для мировой систе-
мы здравоохранения инфор-
мационной системой, объе-
диняющей все отделения лу-
чевой диагностики медицин-
ских организаций Москвы 
в единую сеть, — отметила 
заммэра.  
По словам Анастасии Рако-
вой, система позволяет вра-
чам моментально получать 
снимки и заключения о па-
циенте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вторсырья теперь сдают гораздо больше, 
а бытовых отходов оставляют меньше
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) заявил, что 
объем собранного вторсырья 
для переработки в Москве 
увеличился на 60 процентов. 

По словам заммэра, данные 
сравнивались с показателями 
прошлого года. За первое по-
лугодие 2020-го на переработ-
ку было отправлено 413 тысяч 
тонн вторичного сырья.
Глава комплекса городского 
хозяйства отметил, что мо-
сквичи стали активнее при-
нимать участие в программе 
раздельного сбора мусора. 
— В Москве оборудовано более 
22 тысяч контейнерных пло-
щадок, где установили 60 ты-
сяч брендированных контей-
неров для раздельного сбо-
ра, — сказал Петр Бирюков.

Глава комплекса городского 
хозяйства также добавил, что 
на каждом контейнере есть 
маркировка, которая позво-
ляет понять, для какого мусо-
ра предназначена емкость. 
Что касается мусоровозов, то 
они в столице тоже разные: 
у каждой машины парка го-
родской спецтехники свой 
цвет. И они вывозят отходы из 
разных контейнеров. 

— Мы постарались сделать 
раздельный сбор мусора мак-
симально простым и удоб-
ным. Именно поэтому была 
выбрана двухконтейнерная 
система: синие емкости пред-
назначены для вторичного 
сырья, серые — для пищевых 
и загрязненных отходов, — 
отметил заммэра. — И увели-
чение объема собранного 
вторсырья — это первый ре-
зультат проводимой работы. 
По итогам года на переработку 
может уйти 800 тысяч тонн от-
ходов. Но это произойдет 
в случае, если чистота накап-
ливаемых в синих контейне-
рах компонентов будет расти. 
— А это значит, что объем бы-
товых отходов, предназначен-
ных для захоронения на поли-
гонах, будет сокращаться, — 
заключил Петр Бирюков. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.tu
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Удаленная работа 
подходит не всем

Cотрудники большинства столичных 
компаний в настоящий момент верну-
лись в офис. Тем не менее мы в прави-
тельстве Москвы приняли решение 
одну из услуг, которая оказывается 
центром занятости населения «Моя 
работа» — регистрацию безработи-
цы, — оставить в онлайн-формате. Это 
оказался очень удобный инструмент 
для взаимодействия: человеку не нуж-

но никуда идти, чтобы оформить статус безработного. 
На данный момент сайт центра занятости посетили уже 
около восьми миллионов человек.
При этом, когда соискатель хочет найти работу, ему тре-
буется поддержка конкретного консультанта, совет, тре-
нинг, помощь. И в этом случае необходимы офлайн-фор-
маты взаимодействия.
Цифровизация — это тренд, который сохраняется на рын-
ке труда последние два-три года. Поэтому пандемия но-
вой коронавирусной инфекции просто обострила эту 
проблему и заставила многие ком-
пании двигаться гораздо быстрее 
в данном направлении. 
Однако работа в онлайн-формате 
подойдет далеко не всем. Исследо-
вания показали, что многие компа-
нии, замерявшие эффективность 
работы своих сотрудников, в пер-
вый месяц пандемии были обрадо-
ваны — показатели работоспособ-
ности возросли. Тем не менее чуть 
позже, по данным исследования 
Аналитического центра НАФИ, 
80 процентов организаций, кото-
рые полностью или частично пере-
вели штат на удаленный формат ра-
боты, отметили снижение эффек-
тивности сотрудников. 
Сейчас компании обсуждают, какой баланс удаленной 
и офисной работы будет наиболее оптимальным. Работа 
из дома хорошо подходит мамам с детьми, части инфор-
мационно-технического персонала, бухгалтерам, выпол-
няющим стандартизированные функции, базовым юри-
стам, сотрудникам кол-центров, менеджерам по прода-
жам, которые продают стандартный однотипный про-
дукт, а также дизайнерам и представителям ряда других 
специальностей. 
Также эксперты отмечают, что вне офисного режима сме-
ло можно оставлять представителей профессий, которые 
по работе не особо друг с другом коммуницируют в рам-
ках одной компании и не связаны между собой созданием 
совместных новых продуктов и услуг. 
Отмечу, что среди называемых плюсов удаленной работы 
наиболее часто упоминаются такие, как возможность са-
мостоятельно распределять свое рабочее время, эконо-
мия времени и денег на дорогу, возможность работать из 
другого региона, совмещать несколько работ или работу 
и учебу, уход за ребенком. 
При этом среди минусов — нехватка очного общения 
с коллегами, ограниченный карьерный и профессиональ-
ный рост, постоянно отвлекающие бытовые факторы, не-
хватка обратной связи от коллег и руководства, невовле-
ченность в корпоративную культуру компании.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
АЛЕКСАНДРОВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ 
МОСКВЫ

мнение

6 августа 16:07 Архитектор Алексей Гинзбург на фоне проекта планировки центральной 
районной больницы в 240 коек, который разработала его компания

Ежегодно тысячи московских 
учащихся принимают участие 
во Всероссийской олимпиаде 
школьников. Многие из них 
становятся призерами и побе-
дителями. 

Поощрение за старания
В этом году финал Всероссий-
ской олимпиады пришлось 
отменить из-за пандемии. Тем 
не менее старания школьни-
ков не остались незамеченны-
ми. По решению Министер-
ства просвещения дипломы 
призеров получили все, кто 
дошел до финального этапа 
состязания. Напомним, что 
это дает преимущество вы-
пускникам при поступлении 
в высшее учебное заведение. 
Помимо этого, ежегодно 
участники команд сборной 
Москвы получают денежное 
поощрение из городского 
бюджета. Вчера Сергей Собя-
нин на заседании президиума 
утвердил сумму вознаграж-
дения, которую получат ребя-
та по итогам олимпиады этого 
года. 
Награды получат 1657 мо-
сковских школьников: 300 ты-
сяч рублей для выпускни-
ков 11-х классов, признан-
ных призерами этого года, 

и 100 тысяч рублей остальным 
членам сборной Москвы. 

Программа продолжается
В рамках президиума глава 
города также сообщил, что 
правительство Москвы ока-
жет помощь гостиницам 
в проведении дезинфекции 
помещений. 
— Поддержку получат отели, 
принимающие участие в реа-
лизации программы времен-
ного расселения медицин-
ских работников, — отметили 
в пресс-службе столичной мэ-
рии. — Целевые средства на 
проведение необходимых ра-
бот будут выделены профиль-
ному предприятию ГУП «Мос-

ковский городской центр де-
зинфекции».
Программа, в рамках которой 
у медицинских работников 
столицы есть возможность 
бесплатно проживать в гости-
нице, действует с апреля этого 
года. Изначально она была 
введена для тех врачей и ме-
дицинских сестер, которые 
работали в перепрофилиро-
ванных для борьбы с новой 
коронавирусной инфекцией 
стационарах, но позднее была 
распространена на всех ме-
дработников города. 
— Проживание в гостиницах 
защищает семьи медицин-
ских работников от возмож-
ного заражения COVID-19. Од-

новременно с этим снижается 
вероятность занесения ин-
фекции в стационары, — по-
яснили в пресс-службе мэрии 
Москвы. 
На сегодняшний день в 16 го-
стиницах организовано свы-
ше 3,1 тысячи мест для про-
живания медицинских работ-
ников. В общей сложности 
с апреля в программе времен-
ного расселения медиков 
приняли участие более 40 го-
стиниц.

Мультимедийный парк 
Еще одно важное решение, 
принятое мэром Москвы по 
итогам президиума, касается 
экономического развития 

и инвестиционной привлека-
тельности города. В рамках 
соответствующей программы 
на территории ВДНХ будет 
создан мультимедийный парк 
«Союзмультфильма». Кино-
студия получит субсидию. 
— Мультимедийный парк, 
посетители которого смогут 
погрузиться в атмосферу 
культовых отечественных 
мультфильмов, планируется 
открыть в 2020 году в пави-
льоне № 7 «Семена», — рас-
сказали в пресс-службе сто-
личной мэрии.
Напомним, что павильон № 7 
был построен в 1978 году, 
а его капитальный ремонт за-
вершен летом этого года. 

В ходе работ были отремонти-
рованы фасад и кровля, заме-
нено витражное остекление. 
Специалисты привели в поря-
док главную входную лестни-
цу и большую клумбу с елью 
в цокольной части здания.
— Экспозиция павильона бу-
дет состоять из мультимедий-
ных аттракционов «Путеше-
ствие внутрь мультфильма», 
«Я и мультгерои», «Комната 
с фонариком» и других, при 
создании которых были ис-
пользованы современные тех-
нологии виртуальной реаль-
ности и 3D-анимации, — по-
яснили в мэрии Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Город наградит 
участников олимпиады
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин провел 
заседание пре-
зидиума столич-
ного правитель-
ства. Решено по-
ощрить участ-
ников олимпиа-
ды школьников 
и продлить про-
грамму расселе-
ния медиков 
в гостиницах. 

день мэра

27 мая 2019 года 12:23 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) в концертном зале парка «Зарядье» вместе с членами сборной Москвы, принимавшими участие 
во Всероссийской олимпиаде школьников

оперштаб

поликлиник 
и больниц постро-
ено на террито-
рии столицы в пе-
риод с 2011 
по 2019 год. 

цифра
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Игровым площадкам во дво-
рах жилых домов комму-
нальные службы города уде-
ляют особое внимание, так 
как от их исправности зави-
сят здоровье и безопасность 
маленьких москвичей. Вчера 
корреспондент «ВМ» вместе 
с заместителем  руководите-
ля ГБУ «Жилищник Алтуфь-
евского района» Алексеем 
Пантелеймоновым побывала 
на очередной инспекции од-
ной из площадок и посмотре-
ла, как она проводится. 

В обязанности специалистов 
«Жилищника», помимо управ-
ления домами, входят также 
содержание дорог общего 
пользования, благо устройство 
и поддержание санитарного 
состояния дворовых террито-
рий и детских площадок. 
Именно последнее интересо-
вало Алексея Пантелеймонова 
во время инспекционной про-
верки.  
На детской пло-
щадке, располо-
женной во дворе 
дома № 15 по про-
езду Черского, он 
в первую очередь 
осмотрел состоя-
ние резинового 
защитного покры-
тия.
— Всегда обраща-
ем внимание на 
покрытие, так как 
оно быстро изна-
шивается. Особенно та часть, 
которая находится непосред-
ственно под качелями, так как 
дети интуитивно, из безопас-
ности притормаживают нога-
ми. Поэтому эту часть покры-
тия приходится довольно ча-
сто менять, — говорит Панте-
леймонов. 
Далее он осмотрел целост-
ность полотна на качелях, 

крепежные элементы подве-
са. Не остались без внимания 
и детские горки. Специалист 
обратил внимание на их спу-
ски, подъемы и скаты, внима-
тельно проверил крепления 
и прочность канатов на дру-
гих аттракционах.  
Алексей Пантелеймонов от-
мечает, что детская площад-
ка — это особая зона, которая 
требует пристального внима-
ния в вопросах безопасности. 
Поэтому осмотр проводится 
ежедневно. 
— Сотрудники «Жилищни-
ка», техник или мастер участ-
ка, обходят все детские пло-
щадки в районе, проверяют 
каждый игровой элемент, 
а итоги проверки записывают 
в специальный журнал, — 
рассказал он. 
В прошлом году площадку 
в этом дворе благоустроили — 
здесь появились малые архи-
тектурные формы для детей 

всех возрастов, качели, мно-
гоуровневые горки и другие 
игровые конструкции, кото-
рые теперь радуют юных мо-
сквичей и их родителей. 
Молодая мама Вероника Но-
сова каждый день гуляет здесь 
со своим трехлетним сыном 
Александром.
— С удовольствием играем на 
этой площадке, — говорит Ве-

роника. — Еще поспорить 
можно, кому здесь больше 
нравится — мне или сыну. Он 
качается на качелях, бегает по 
территории с другими малы-
шами, а я спокойно сижу на 
скамейке и читаю книгу. Мы 
очень довольны — площадка 
безопасная. Я это вижу.  
А недавно специально для ро-
дителей на детских площад-
ках Северо-Восточного окру-
га столицы установили ин-
формационные таблички 
с правилами их эксплуата-
ции. Да и для детей придума-
ли разные познавательные 
фишки. Например, установи-
ли таблички с изображением 
медведя и лося, которые кра-
суются на гербе Северо-Вос-
точного административного 
округа.
По словам Алексея Пантелей-
монова, скоро такие яркие 
и интересные информацион-
ные таблички появятся во всех 
дворах района Алтуфьево.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА 
j.samoylova@vm.ru

Недострой уйдет 
с торгов 
Один из корпусов жилого 
комплекса «Царицыно» пла-
нируют продать на торгах. 
Вчера об этом сообщили 
в Москомстройинвесте. 

Суд утвердил положение 
о проведении торгов по про-
даже корпуса 35 жилищного 
комплекса «Царицыно». 
— В ближайшее время кон-
курсным управляющим будет 
организовано проведение 
торгов по продаже указанного 
имущества застройщика-бан-
крота, — сообщила председа-
тель Москомстройинвеста 
Анастасия Пятова. 
По условиям конкурса, побе-
дитель должен будет завер-
шить строительство корпуса 
и ввести его в эксплуатацию. 
Также победитель торгов дол-
жен будет выполнить обяза-
тельства по договорам доле-
вого участия и передать апар-
таменты физическим лицам.
Достройку планируют осуще-
ствить согласно действующе-
му проекту. Дольщикам пере-
дадут те площади апартамен-
тов, которые они приобрета-
ли у застройщика-банкрота. 
Напомним, что с момента пе-
редачи ЖК «Царицыно» го-
родскому застройщику уже 
ввели в эксплуатацию два 
корпуса — 5.2 и 12. 
Кроме того, до конца года пла-
нируют достроить последний 
в Москве дом обанкротив-
шейся компании «СУ-155» 
в Чертанове. 
— Здесь три корпуса, уже бо-
лее 90 процентов готовности. 
Мы обсудили последние дета-
ли постановки на учет, полу-
чение разрешения на ввод 
объекта. Рассчитываем, что 
до конца года мы этот объект 
завершим и выдадим клю-
чи, — рассказал гендиректор 
«Дом.РФ» Виталий Мутко. 

«СУ-155» — это первый про-
ект, когда государство приня-
ло на себя ответственность по 
достройке проблемных объ-
ектов. 
— Мы с ней практически спра-
вились. Более 95 процентов 
граждан уже получили клю-
чи. Считаю, что в этом году 
проблему компании «СУ-155» 
полностью закроем, — сказал 
Мутко. 
Обанкротившийся «СУ-155» 
через аффилированные ЖСК 
строил в Москве несколько 
жилых домов. Было выявлено 
шесть проблемных объектов. 
Всего же холдинг «СУ-155» 
оставил около 130 недостро-
енных домов в 14 регионах 
России. 
Последний в Москве дом 
обанкротившейся компании 
находится по адресу: дублер 
Варшавского шоссе (Бала-
клавский проспект), корпус 
2АБВ. Площадь недостроен-
ного здания составляет почти 
103 тысячи квадратных ме-
тров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в столице стартовал 
новый этап проекта «Списан-
ные книги». Московские би-
блиотеки бесплатно разда-
дут всем желающим более 
162 тысяч изданий. 

Акция проводится в городе 
в седьмой раз. Всего к ней при-
соединились 169 библиотек.
— Специалисты московских 
читален регулярно проводят 
ревизию книжных фондов: 
оценивают, какие издания 
нуждаются в замене, и списы-
вают их, чтобы закупить но-
вые, — рассказали в пресс-
службе Московской дирекции 
по развитию культурных цен-
тров. — Библиотеки готовы 
безвозмездно отдать горожа-
нам и организациям ветхие, 
повторяющиеся экземпляры, 

а также книги, которые оказа-
лись не востребованными 
у читателей.
Основную массу списанных 
изданий составляет художе-
ственная литература. Прежде 
всего это произведения отече-
ственных и зарубежных клас-
сиков: «Идиот» Федора Досто-
евского, «Мертвые души» Ни-
колая Гоголя, «Отцы и дети» 
Ивана Тургенева, «Старик 
и море» Эрнеста Хемингуэя, 
«Собор Парижской Богомате-
ри» Виктора Гюго и многие 
другие. Большой выбор дет-
ской литературы. От сказок 
Ганса Христиана Андерсена 
и произведений Корнея Чу-
ковского до «Приключений 
Алисы» Кира Булычева. Пол-
ный перечень можно посмо-
треть на knigi.bibliogorod.ru. 

Помимо художественной ли-
тературы, здесь можно найти 
технические и научно-попу-
лярные издания, например, 
в области химии, физики 
и биологии. Также на сайте 
представлены журналы, со-
бранные за последние пять 
лет: «Наука и жизнь», «Вокруг 
света», «В мире животных» 
и другие.
Чтобы выбрать и заброниро-
вать понравившуюся книгу, 
нужно зарегистрироваться на 
портале акции. Для удобства 
пользователей искать списан-
ные издания можно как в кон-
кретной библиотеке, так и во 
всех читальнях города — по 
автору или названию произве-
дения, а также в тематических 
разделах.
В сутки один человек может 
забронировать не более 10 эк-
земпляров. Как только заказ 
будет готов, читатель получит 
оповещение по электронной 
почте, в личном кабинете на 
портале акции или через sms-
сообщение. 
Забрать книги нужно в тече-
ние трех дней, иначе они 
опять вернутся «на полку» — 
в общий доступ. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В настоящее время 
в управлении ГБУ «Жи-
лищник Алтуфьевского 
района» города Москвы 
находится 113 многоквар-
тирных жилых домов. 
Благоустройство и ответ-
ственность за санитарное 
состояние осуществляют-
ся на 115 дворовых терри-
ториях района. 
Также специалисты «Жи-
лищника» обслуживают 
76 детских игровых пло-
щадок и более 30 площа-
док для занятия спортом 
и физической культурой. 

справка

Школьникам рекомендуется 
пересмотреть режим нагрузок 

Библиотеки подарят списанные 
книги своим читателям

Вчера академик Российской 
академии образования, глав-
ный научный сотрудник 
Института возрастной физио-
логии Марьяна Безруких 
(на фото) в ходе онлайн-кон-
ференции дала советы о том, 
как школьникам и их родите-
лям подготовиться к пред-
стоящему учебному году. 

По словам академика, про-
цесс адаптации ребенка 
к школе может занять более 
длительный период времени 
в новом учебном году — из-за 
стрессовых факторов, вы-
званных режимом самоизо-
ляции. Именно поэтому роди-
тели должны уделить особое 
внимание режиму дня своих 
детей. 
— Планируя нагрузки ребен-
ка, следует учесть, что период 
адаптации к школе у них бу-
дет довольно сложным, — зая-
вила Марьяна Безруких. — 
В этом году адаптация, кото-
рая обычно продолжается 
три-четыре недели, может 
проходить гораздо длитель-
нее — до двух месяцев. 
По ее наблюдениям, этому 
есть несколько причин.
— Не все дети оправились от 
комплексных влияний всех 
стрессовых факторов, кото-
рые были на самоизоляции. 
К ним относятся ограничение 
движений, контактов, нестан-
дартный формат школьных 
занятий, который вызывал 
очень сильное функциональ-
ное и эмоциональное напря-
жение, — пояснила она.
Родителям следует предусмо-
треть различные сценарии 
происходящего в новом учеб-
ном году, чтобы избежать нео-
жиданностей.
— Учитывая это, родители 
должны уже сегодня сплани-
ровать свое время в сентябре 

и решить, пойдет ли ребенок 
на продленку, узнать, будут ли 
в этом году организованы по-
добные группы и прочее, — 
говорит Марьяна Безруких. — 
Я думаю, что какие-то неожи-
данности нас все равно под-
стерегают. Тем не менее опыт 
прошедших месяцев должен 
нас научить, необходимо 
предусмотреть и вариант дис-
танционного обучения. А это, 
как уже стало понятно из пре-
дыдущего опыта, совершенно 
другой режим занятий и на-
грузок, взаимодействия роди-
телей и детей.

В то же время академик под-
черкнула, что непросто при-
шлось во время пандемии ко-
ронавирусной инфекции ро-
дителям. Часть горожан оста-
валась на самоизоляции, 
многие перешли на удален-
ную работу. У взрослых также 
накопился стресс, который 
приходится постепенно прео-
долевать. 
— Здесь важна поддержка, 
ведь реакция на стресс может 
быть самой разной, — отмети-
ла она.
В последний месяц лета Ма-
рьяна Безруких посоветовала 
школьникам больше двигать-
ся. По ее мнению, после про-
шедших месяцев нагрузок во 
время дистанционного обуче-
ния и при ограничениях дви-
гательной активности школь-
никам нужно больше гулять, 
заниматься спортом, прово-
дить время на природе. Это 
очень важно, особенно для де-
тей подросткового возраста. 
При этом за предыдущие два 
месяца родителям стоило от-
следить уровень двигатель-
ной нагрузки детей. Сердечно-
сосудистая система ребенка 
может не справиться с очень 
резким выходом на большие, 
интенсивные и длительные 
нагрузки.
И стоит внимательнее отне-
стись к режиму дня ребенка. 
Подросткам и старшеклассни-
кам не стоит ложиться спать 
позже 23:00, а ребятам по-
младше лучше устраивать от-
бой не позже 21:30–22:00.
Уделить внимание стоит и за-
нятости детей с гаджетами. 
Здесь должна быть четкая ре-
гламентация по времени. 
Школьник может провести 
20 минут у экрана, а затем надо 
столько же минут отдыхать. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Безопасность детских площадок 
контролируют ежедневно

Вчера 12:23 Замруководителя ГБУ «Жилищник Алтуфьевского района» Алексей Пантелеймонов 
проверяет исправность аттракциона на детской площадке по адресу: проезд Черского, 15 

Специалисты 
проверяют 
на прочность 
каждый игровой 
элемент

Велосипедисты выбирают 
парковые маршруты

Ровная велодорожка с понят-
ными указателями проходит 
через весь Измайловский 
парк. Изучать красоты можно 
и самостоятельно, но, чтобы 
подробнее узнать историю 
и секреты территории, где 
еще в средине XVII века была 
вотчина царя Алексея Михай-
ловича, стоит присоединить-
ся к обзорной велоэкскурсии. 
Мероприятие бесплатное, од-
нако количество участников 
ограничено, поэтому лучше 
заранее записаться по телефо-
ну (499) 367-36-81.
— Мы проводим такие экскур-
сии уже не первый год, — го-
ворит главный специалист от-
дела экологического просве-

щения и учета животных Ди-
рекции природных террито-
рий «Измайлово» и «Косин-
ский» Павел Скородумов. — 
Обычно они пользуются боль-
шой популярностью — к нам 
приходят целыми семьями. 
Главное преимущество вело-
экскурсии — за полтора часа 
можно увидеть гораздо боль-
ше интересных мест, чем за 
это же время в ходе обычной 
прогулки. А в Измайловском 
лесопарке есть на что посмо-
треть. Веломаршрут проходит 
через участок липового леса 
и дубравы. Экскурсовод пока-
жет Туевую аллею. Вечнозеле-
ные растения для нее привез-
ли из-за границы.

— Среди местных жителей су-
ществует примета: если зага-
дать желание и пройти через 
эту аллею, то оно сбудется, — 
рассказал Скородумов.
Еще одна достопримечатель-
ность, мимо которой прохо-
дит велодорожка, — Царская 
пасека. Как центр пчеловод-
ства она известна с 1865 года. 
А до этого здесь был Просян-
ский сад, где разводили поле-
вые культуры, включая просо.
В наши дни в районе пасеки 
растут 120–140-летние ли-
ственницы и обитают разные 
животные. В Измайловском 
лесопарке встречаются белки, 
зайцы, ежи, ласки, горностаи 
и даже куницы.

Веломаршрут также проходит 
вдоль многочисленных пру-
дов, которые облюбовали во-
доплавающие птицы. Если по-
везет, можно увидеть чомгу, 
или, как ее еще называют, 
большую поганку. Этот ред-
кий вид занесен в Красную 
книгу Москвы.
— Наши сотрудники подгото-
вили для велосипедистов спе-
циальные маршруты, благо-
даря которым обычная вело-
прогулка превратится в увле-
кательное путешествие, — 
подчеркнула заместитель ру-
ководителя Мосприроды Вера 
Струкова. — При этом все 
маршруты составлены таким 
образом, что они подойдут не 
только опытным, но и начина-
ющим велосипедистам.
Один из самых протяженных 
веломаршрутов — около 
30 километров — закольцован 
вокруг Борисовских прудов 
с заездом в Бирюлевский ден-
дропарк. Веломаршрут ком-
бинированный. Есть и песча-
но-гравийные дорожки, и ас-
фальтовые. Стартовать удоб-
но от метро «Битцевский 
парк», где начинаются две ве-
лодороги. Одна проходит по 
окраине природной зоны, дру-
гая уводит вглубь леса мимо 
Коньковского ручья. На его 
берегах растут белая и ломкая 
ивы и ольха.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Завтра в Измай-
ловском лесо-
парке пройдет 
велоэкскурсия. 
Участники про-
едут по живопис-
ным местам 
природной зоны 
с богатой фло-
рой и фауной.

отдых

Марьяна Михайловна 
Безруких родилась 13 ав-
густа 1945 года. Ученый-
физиолог, психолог, док-
тор биологических наук, 
профессор, академик 
РАО, лауреат премии 
президента РФ в области 
образования, директор 
Института возрастной 
физиологии Российской 
академии образования. 
Написала и издала более 
250 научных работ, вклю-
чая учебники .

справка

Вчера 12:23 Москвичка Полина Мартьянова предпочитает кататься на велосипеде в Битцевском лесопарке. Обычно заезжает вглубь 
природной территории — там воздух особенный

веломаршрутов 
создано на зеле-
ных территориях 
Москвы. Карты 
велодорожек опу-
бликованы на сай-
те Департамента 
природопользова-
ния и охраны 
окружающей 
среды — dpioos.ru.

цифра

10

Строительство ЖК «Цари-
цыно» началось в 2006 го-
ду с привлечением де-
нежных средств дольщи-
ков по договорам долево-
го участия. Прежний 
застройщик должен был 
сдать жилой комплекс 
в эксплуатацию еще 
в 2012 году, однако не ис-
полнил своих обяза-
тельств. Сегодня дострой-
ка и ввод жилых корпусов 
ведутся за счет средств 
городского бюджета. 

кстати

АННА ИВАНОВА
ГЛАВНЫЙ БИБЛИОТЕКАРЬ 
БИБЛИОТЕКИ ИМЕНИ ФУРЦЕВОЙ
Мы списали около 350 книг, 
в том числе так называемую 
школьную классику — произ-
ведения Достоевского и Тол-
стого. В первую очередь заби-
рают художественную и исто-
рическую литературу, издания 
из серии «Жизнь замечатель-
ных людей». Помимо книг, мы 
можем предложить журналы, 
например, по садоводству.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:37 Анна Иванова, сотрудница Библиотеки имени 
Фурцевой, формирует заказ из забронированных книг
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Самострою грозит снос, 
а нелегалам — депортация

Внимание на территорию по 
адресу: Канатчиковский про-
езд, дом 13, владение 3, проку-
ратура обратила благодаря 
жалобам местных жителей. 
Москвичи сообщили, что 
здесь кто-то организовал по-
селение иностранцев. Мест-
ные подозревают их в наруше-
нии миграционного законо-
дательства. Кроме того, здесь 
буквально на глазах растет 
свалка. Проверять жалобу 
в сопровождении полиции от-
правился помощник прокуро-
ра Южного округа Станислав 
Шевченко. 
Подъезжаем к нужному месту. 
Территория владения огоро-
жена, рядом паркуются такси 
с водителями азиатской внеш-
ности. У стоянки — одноэтаж-
ное здание. Полицейским 
и помощнику прокурора здесь 
явно не рады: на стук в запер-
тую дверь нет никакой реак-
ции, хотя в окнах видны силу-
эты людей.
— Немедленно откройте! — 
требует помощник прокурора 
Станислав Шевченко.
В ответ — тишина. Правоох-
ранители обходят здание и за-
мечают открытую форточку. 
Полицейский Василий Че-
кашкин пытается через нее 
проникнуть в помещение. Но 
в этот момент открывается 
дверь, и из здания выбегает 

человек. Убежать от стражей 
порядка у него не получается. 
При задержании мужчина 
оказывает сопротивление. 
Его уводят в автозак. Поли-
цейским предстоит устано-
вить личность человека.
Наконец, полицейские и по-
мощник прокурора проходят 
в здание. Внутри — трое муж-
чин и одна женщина азиат-
ской внешности. 
— Предъявите ваши докумен-
ты, — требует старший ин-
спектор отдела миграционно-
го контроля Южного админи-
стративного округа Андрей 
Ащеулов.
Один из иностранцев, Дани-
эль Халиулин, предъявляет 

паспорт гражданина Узбеки-
стана. Однако ни регистра-
ции, ни разрешения на работу 
у него нет.
— Что вы делаете в России? — 
выясняет Андрей Ащеулов.
Халиулин отвечает: живет 
в построенном здесь же обще-
житии, работает на приемке 
металла.
Мигрант сообщает, что здесь 
находится столовая — однако 
по документам она никак не 
оформлена. Еду готовит сооте-
чественница Халиулина Гуль-
чахра Хакербиева. Однако 
сама она отпирается: говорит, 
что просто пришла поесть.
Стражи порядка осматривают 
кухню. На столах лежат под-

порченные, потемневшие ку-
ски мяса. Видно, что вне холо-
дильника они находятся уже 
несколько часов.
— Продукты явно готовятся 
с нарушением санитарно-эпи-
демиологических норм, — 
констатирует главный экс-
перт-специалист территори-
ального отдела Управления 
Роспотребнадзора ЮАО Инна 
Левитина.
Женщина оформляет свои за-
мечания в письменном виде 
и передает помощнику проку-
рора Южного округа Станис-
лаву Шевченко.
Стражи порядка продолжают 
обследовать территорию 
и находят подтверждение жа-

лобам жителей на организа-
цию свалки: кругом нагро-
мождены кучи металла.
— Здание столовой построено 
здесь незаконно, также свал-
ка мусора организована неза-
конно, — резюмирует в конце 
рейда помощник прокурора 
Станислав Шевченко. — При 
этом несколько иностранцев 
имели регистрацию, но фак-
тически там не проживали, 
а это запрещено законом. Те-
перь на двоих владельцев 
квартир, которые фиктивно 
зарегистрировали у себя ино-
странцев, будут возбуждены 
уголовные дела.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Артист 
госпитализирован

Вчера из зала Пресненского 
суда госпитализировали ак-
тера Михаила Ефремова, об-
виняемого в смертельном 
ДТП на Смоленской площа-
ди. Обстоятельства узнал 
корреспондент «ВМ».

К зданию суда Михаила Ефре-
мова доставили на служебном 
автомобиле Федеральной 
службы исполнения наказа-
ний в сопровождении судеб-
ных приставов. Сразу выйти 
из машины актер не смог: из-
за обступивших ее телеопера-
торов дверь смогли открыть 
не сразу. Спустя время судеб-
ным приставам в черных за-
щитных масках удалось рас-
чистить дорогу Ефремову, 
и они помогли ему дойти до 
зала суда. Голова артиста 
была опущена вниз, а правая 
нога не двигалась. Было вид-
но, что чувствует себя актер 
плохо. 
Позже из здания суда вышел 
адвокат артиста Эльман Па-
шаев. Он сообщил журнали-
стам, что не в курсе состояния 
здоровья своего подзащитно-
го, поскольку только что вер-
нулся из командировки и не 
успел с ним пообщаться.
В зале суда самочувствие Ми-
хаила Олеговича ухудшилось. 
Артиста вынесли на носилках 
в прибывшую карету скорой 

помощи, которая доставила 
его в реанимацию Боткин-
ской больницы .
— Врачи сказали, что у него 
или предынфарктное, или 
предынсультное состояние, — 
прокомментировал Эльман 
Пашаев.  
Юрист добавил, что в момент, 
когда артиста выносили из 
зала суда, Ефремов был без со-
знания.
Позже медики сообщили, что 
состояние артиста стабилизи-
ровалось, но он все еще нахо-
дится в реанимации. Постав-
лен предварительный диа-
гноз «инсульт».
Из-за состояния здоровья ар-
тиста и его госпитализации за-
седание перенесли на 10 утра 
сегодняшнего дня.
Сын погибшего в ДТП с арти-
стом Сергея Захарова Вита-
лий подал в суд первый иск 
о компенсации морального 
вреда. Об этом вчера сооб-
щил его адвокат Сергей 
Аверцев. От артиста плани-
руют получить 6,5 миллиона 
рублей.  
Адвокат семьи Захаровых 
Александр Добровинский со-
общил, что у его доверителей 
есть еще два иска к Ефремову. 
Предъявить один из них 
юрист планирует на сегод-
няшнем заседании в том слу-
чае, если оно не будет снова 
отложено.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

ЛЮДМИЛА НЕФЕДОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ПРОКУРАТУРЫ
Во время рейда выявлено 
10 нелегальных мигрантов, 
на которых составлены адми-
нистративные протоколы. 
Будет решаться вопрос о их 
выдворении за пределы 
Российской Федерации. Так-
же по результатам проверки 
будут выявлены лица, органи-
зовавшие свалку, и привлече-
ны к ответственности. В Пре-
фектуру Южного администра-
тивного округа будет направ-
лено представление 
о снесении самостроя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера сотрудни-
ки прокуратуры
проверили неле-
гальную свалку 
в Канатчиков-
ском проезде 
и нашли множе-
ство нарушений 
закона. Как про-
шел рейд, знает 
корреспондент 
«ВМ».

безопасность

Лазер сделает 
двигатели прочнее
Выпускник Московского 
авиа ционного института 
Даниил Королев (на фото) 
предложил идею, которая 
может улучшить прочность 
деталей авиационного дви-
гателя. Корреспондент «ВМ» 
выяснила, в чем уникаль-
ность проекта.

Даниил окончил 
МАИ в этом году 
с красным дипло-
мом. Он учился на 
кафедре «Электро-
ракетные двигате-
ли, энергетиче-
ские и энергофизи-
ческие установки». Проект 
стал дипломной работой, 
а еще получил финансирова-
ние и поддержку по програм-
ме «Умник» Фонда содействия 
инновациям.
Цель проекта, по словам мо-
лодого человека, — повысить 
прочность детали авиадвига-
теля или самолета, испытыва-
ющей высокие нагрузки во 
время эксплуатации. Металл 
накапливает повреждения, 
образуются трещины, итог — 
растут риски при перелетах, 
траты на ремонт.
— Детали самолета можно 
подвергать на этапе изготов-
ления упрочнению лазером, 
чтобы улучшить их параме-
тры, — считает Даниил. — 
Вначале на металлическую 
поверхность наносим покры-
тие, поглощающее излучение. 
Потом производим серию ко-
ротких выстрелов из лазера, 
одновременно подавая воду. 
В результате образуется плаз-
ма высокого давления, кото-
рая упрочняет материал. Де-
таль может выдержать больше 
циклов эксплуатации, умень-
шается риск образования кор-
розии и микротрещин.
Работу над проектом студент 
вел в лаборатории Института 
№ 2 «Авиационные, ракетные 
двигатели и энергетические 
установки» МАИ под руковод-
ством опытных наставни-
ков — доцента кафедры «Тех-
нология производства двига-
телей летательных аппаратов» 
Максима Ляховецкого и про-
фессора Леонида Лесневского. 

Именно он предложил талант-
ливому студенту тему для ди-
пломной работы. Кроме того, 
Даниилу помогал студент Глеб 
Кожевников. Вместе они со-
ставляли чертежи, занимались 
моделированием и разработ-
кой модели взаимодействия 

детали с лазерным 
излучением.
Пока в авиастрое-
нии для упрочне-
ния деталей ис-
пользуют дробе-
струйную обработ-
ку: шарики диаме-
тром не более мил-
лиметра на очень 

высокой скорости выпуска-
ются на поверхность изде-
лия. Ожидается, что эффектив-
ность обработки лазером будет 
намного выше. Подобная тех-
нология применяется в Амери-
ке, но не в России. 
У Даниила впереди четыре 
года аспирантуры — он пла-
нирует дальше развивать про-
ект, подать заявку на патент. 
Интерес к идее уже выразило 
Опытно-конструкторское 
бюро имени Люльки. Кроме 
авиации, технология может 
применяться во многих отрас-
лях, включая судостроение, 
двигателестроение, космиче-
скую отрасль, медицину.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru 

Самый большой храм из дерева возводят 
при участии самих прихожан

Экскурсантов научили жить экологично 
и экономить природные ресурсы

Продолжается сбор средств 
на строительство самого 
большого деревянного хра-
ма в столице.

По проекту храм в честь свя-
тых апостолов Петра и Павла 
на Тихорецком бульваре рас-
считан на 700 человек.
— Прихожане продолжают 
поиск новых благотворителей 
для выполнения работ по за-
готовке древесины, изготов-
лению, доставке и монтажу 
сруба храма Петра и Павла на 
приходе преподобного Саввы 
Освященного в Люблине, — 
рассказал депутат Госдумы, 
куратор «Программы-200» 
Владимир Ресин.
Все прилегающие к храму 
постройки на территории 
комплекса тоже построят из 
бруса, часть из них уже воз-
ведена.
Деревянный храм в честь пре-
подобного Саввы в Люблине 
также был построен в рамках 
«Программы-200». Изначаль-

но здесь была устроена лишь 
маленькая, на 50 человек, ча-
совня для молитв. Малый де-
ревянный храм на 200 чело-
век — первая в Москве цер-
ковь, которая посвящена пре-
подобному Савве Освященно-
му, основателю лавры в Свя-
той Земле.
Колокольный ансамбль состо-
ит из девяти колоколов, отли-
тых на Тутаевском заводе. Вес 
самого большого Благове-
ста — 460 кг. Два купола с ба-
рабанами размерами 2 метра 
и 1 метр с традиционными 
восьмиконечными крестами.
В 2016 году на приходе была 
построена воскресная школа 
в три этажа, с пятью классами, 
большим актовым залом 
и просторной трапезной. Из 
вековых бревен, диаметром 
до 60 сантиметров, был возве-
ден небольшой приходской 
дом с глиняной черепицей, 
как в старину. Эти постройки 
войдут в будущий деревян-
ный храмовый комплекс.

Рядом с местом строительства 
храма Петра и Павла установ-
лен семиметровый резной по-
клонный крест из лиственни-
цы, созданный по образцам 
соловецких святынь.
— Большинство храмов, как 
считают многие из нашего 
прихода, должны строить не 
на время, а на столетия, чтобы 
наши далекие потомки виде-
ли бы ту же красоту, что и мы. 
Наверное, их нужно строить 
еще больше, поскольку при 
такой социальной активно-
сти нашей церкви небольших 
церквей будет не хватать, — 
поделился местный житель 
Виктор Пахомов. 
По Программе строительства 
православных храмов в Юго-
Восточном округе введено 
в эксплуатацию пять храмов, 
еще шесть храмов строятся, 
пять храмов проектируются, 
три объекта — в стадии подго-
товки к строительству.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Вчера в экоцентре «Воро-
бьевы горы» провели инте-
рактивную экскурсию. 
Слушателям рассказали, 
как обычный человек может 
улучшить экологию родного 
края.

Длительность экскурсии со-
ставила один час. За это время 
гости узнали, как жить эколо-
гично в условиях мегаполиса.
Путешествие началось на пер-
вом этаже экоцентра, кото-
рый оформлен как интерак-
тивный макет квартиры. 
Здесь экскурсоводы рассказа-
ли москвичам о том, какие бы-
вают виды лампочек, дали 
возможность самостоятельно 
управлять освещением, что-
бы увидеть разницу. А еще 
дали полезные советы. Посе-
тители узнали, какие типы ос-
вещения подходят для разных 
комнат, какие лампочки не 
вредят глазам и в то же время 
недорого стоят и экономят 
электроэнергию.

— Часто люди говорят: да, про-
блемы экологии очень важны, 
но мы ничего не можем сде-
лать, все зависит от властей. 
В нашем экоцентре мы ломаем 
эти стереотипы и уверяем, что 
каждый человек может вне-
сти свой, пусть и маленький, 
вклад в пользу улучшения 
окружающей среды, — отме-
тила начальник эколого-про-
светительского центра «Воро-
бьевы горы» Екатерина Коле-
сова. — Ведь чем рациональ-
нее мы будем подходить к обу-
стройству своей жизни, тем 
меньше будет вредных выбро-
сов в атмосферу.
Кроме того, экскурсоводы 
рассказали участникам, как 
использовать меньше воды 
при чистке зубов и мытье рук. 
Большое внимание уделили 
раздельному сбору отходов.
После знакомства с вариан-
тами экономии ресурсов го-
стям предложили выйти на 
балкон экоцентра, откуда от-
крывается панорамный вид 

на природный заказник «Во-
робьевы горы».
— На примере заказника экс-
курсоводы плавно перешли 
к рассказу о природном насле-
дии столицы, — пояснила Ека-
терина Колесова. — Посетите-
лям сообщили про особо охра-
няемые природные террито-
рии Москвы, которых, между 
прочим, больше 120. Поведа-
ли о краснокнижных видах 
животных, птиц и растений, 
которые можно встретить 
в столице.
Принять участие в экскурсиях 
москвичи могут со вторника 
по пятницу. Самое главное ус-
ловие — позвонить и запи-
саться заранее. В связи с осо-
бой эпидемической обстанов-
кой экскурсии проводят для 
групп из 15 человек. Гостей 
просят соблюдать социальную 
дистанцию и брать с собой 
средства индивидуальной за-
щиты — маски и перчатки.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Педагог создала макет 
религиозного комплекса
Преподаватель ГБУ «Центр 
досуга и спорта «Юность» 
Лейла Абдуль-Самад вместе 
с бывшей ученицей Ириной 
Сторожевой создала боль-
шой макет Малого Иерусали-
ма. Чем это место вдохнови-
ло мастериц и в чем состояла 
сложность работы, узнала 
корреспондент «ВМ».

Масштабы макета — 1:24, 
размеры — 1,4 на 2 метра. 
Лейла Абдуль-Самад с помощ-
ницей работала над ним поч-
ти два месяца самоизоляции.
Комплекс «Малый Иеруса-
лим» находится на пересече-
нии улиц Хачатуряна и Карго-
польской. Здесь представле-
ны религии России: здесь есть 
православная часовня, две 
мечети — суннитская и шиит-
ская, синагога, буддийская 
пагода.
— Мы готовились к крупной 
городской выставке, задача 
была — представить знако-
вое, яркое место поблизо-
сти, — рассказывает Лейла 
Абдуль-Самад. — Подумали 
и решили, что таким является 
Малый Иерусалим — не толь-
ко для района, но и для горо-
да, а то и для страны. Ком-
плекс очень красивый. Мне 

кажется, это место учит дру-
жить, его добрая атмосфера 
объединяет.
По словам Лейлы, самым слож-
ным было определиться с мас-
штабом и размерами. Никаких 
карт, схем комплекса в ее рас-
поряжении не было.
— Оценивала на глаз, мерила 
шагами территорию, — вспо-
минает она. — Конечно, про-
ще такую работу сделать в сту-
дии, но в связи с ограничения-
ми мы с Ириной ее делали в ос-
новном на удаленке. Обща-
лись по телефону, пытались 
согласовать масштабы, чтобы 
все смотрелось хорошо. Этот 
макет — не точная копия, есть 
некоторые допущения.
Педагог макетостроением 
раньше не занималась, при-
вычное ей направление — по-
делки в миниатюре. Но Лейла 
умеет работать с разными ма-
териалами, так как ведет мно-
го мастер-классов для детей.
— Мы что только не использо-
вали: бумагу, картон, пено-
пласт, фрагменты рекламных 
щитов, песок, мох, дерево, — 
говорит Абдуль-Самад. — 
Крыши зданий комплекса сде-
ланы из жестяных банок. Ма-
кет долговечный, главное — 
бережная транспортировка. 

Установить изделие планиру-
ют в префектуре СВАО.
— Приятно, что люди смогут 
им любоваться, узнавать об 
этом месте, — делится Лей-
ла. — Честно скажу, мораль-
но настроиться на такую ра-
боту было непросто — каза-
лось, что не получится. Сна-
чала думала изобразить толь-
ко часовню, остальное — схе-
матически. Но процесс рабо-
ты захватил.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

ЕЛЕНА НОСКОВА
ДИРЕКТОР ГБУ ЦЕНТР ДОСУГА 
И СПОРТА ЮНОСТЬ
Проект важен в социально-
духовном плане. Малый Иеру-
салим — место слияния рели-
гий, символ дружбы между их 
представителями. Гордимся, 
что в Отрадном есть такой 
объект. Лейла Назировна — 
очень творческий человек, пе-
дагог-универсал. Уникаль-
ность макета и в том, что почти 
весь он — из подручных мате-
риалов. Это забота 
об экологии. Думаем создать 
макеты всех главных точек 
притяжения района. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ИОНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО НАУКЕ 
ИНСТИТУТА № 2 АВИАЦИОННЫЕ, 
РАКЕТНЫЕ ДВИГАТЕЛИ 
И ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ УСТАНОВКИ МАИ

В мире подобные технологии, 
связанные с лазерами боль-
шой мощности, есть — в Рос-
сии пока нет, и поставить их из-
за рубежа нет возможности. 
Более того, нюансы производ-
ства заграничные компании 
не афишируют. Задача проек-
та, которым занимается Дани-
ил, — разработать установку, 
технологию на основе россий-
ских компонентов. Мы помогли 
сформулировать идею, но раз-
вивал он ее сам, вовлекая 
младшекурсников. В МАИ 
сильна преемственность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:30 Лейла Абдуль-Самад демонстрирует созданный ею макет Малого Иерусалима

Вчера 13:06 Младший сержант полиции Сергей Кудряшев досматривает гражданина Узбекистана Михредина Раджабова (в центре) перед посадкой в автозак. 
Своей очереди ждет его соотечественник Фарход Кулдашев. Мигранты нарушили правила пребывания в Российской Федерации

Вчера 14:31 Актера Михаила Ефремова (в центре 
на носилках) вносят в карету скорой помощи

громкое дело
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Лукашенко нужно 
удержать победу
Вчера в Белоруссии работни-
ки некоторых предприятий 
Минска, Жлобина, Гродно 
начали забастовку, требуя 
пересмотреть результаты 
выборов, а из США разда-
лись первые серьезные угро-
зы в адрес Александра Лука-
шенко, который был избран 
президентом.

В своем блоге кандидат в пре-
зиденты США Джозев Байден 
напомнил, что при демокра-
тии граждане имеют право из-
бирать своих лидеров и иметь 
влияние на будущее своей 
страны. Байден уверен, что по-
сле «авторитарного режима 
Александра Лукашенко в тече-
ние последних 26 лет» гражда-
не Белоруссии требуют, чтобы 
их голоса были услышаны. По-
литик напомнил, что в отно-
шении протестующих граж-
дан применили светошумовые 
гранаты, слезоточивый газ 
и резиновые пули. 
«Режим Лукашенко отключил 
доступ в интернет, арестовал 
протестующих и независимых 
журналистов и попытался зат-
кнуть рот иностранным на-
блюдателям», — написал Бай-
ден. Затем политик фактиче-
ски объявил Лукашенко войну. 
Он пообещал защищать демо-
кратические права и работать 
со своими демократическими 
союзниками и партнерами, 
чтобы «выступить единым 
фронтом и потребовать со-
блюдения этих прав».Амери-
канские политики уже призна-
ли выборы в Белоруссии не-
свободными и несправедли-

выми. Об этом, в частности, за-
явил госсекретарь США Майкл 
Помпео. При этом американ-
ский сенатор Роберт Менендес 
пригрозил президенту Бело-
руссии санкциями и предло-
жил провести в стране новые 
выборы. 
— Все достижения в двусто-
ронних отношениях США и Бе-
лоруссии не будут ничего сто-
ить, пока белорусские власти 
не посчитают точно бюллете-
ни или не проведут выборы за-
ново, — заявил Менендес.
ОБСЕ — Организация по безо-
пасности и сотрудничеству 
в Европе — объявила о том, 
что не признает итоги выбо-
ров. А Польша призвала Евро-
союз рассмотреть белорусский 
вопрос.
— При этом, обратите внима-
ние, Лукашенко поздравили 
с победой председатель КНР 
Си Цзиньпин и президент РФ 
Владимир Путин, то есть очень 
крупные игроки мировой по-
литики, — рассуждает канди-
дат социологических наук, 
преподаватель МГУ Виталий 
Караев. — Таким образом, на-
чало международной легити-
мизации итогов выборов в Бе-
лоруссии положено.
В чистоте победы Лукашенко 
эксперт не усомнился.
— За него проголосовали 
4,65 миллиона белорусов, поч-
ти половина населения: бюд-
жетники, силовики, связан-
ные с бюджетом бизнесмены 
и члены их семей, — пояснил 
эксперт.  
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Комментарии экспертов
ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Американцы, я думаю, введут 
в отношении Белоруссии 
санкции. Но они для Лукашен-
ко как угрозы козла белому 
медведю. В смысле не волну-
ют, потому что козел и белый 
медведь в природе не пересе-
каются. А вот введет ли санк-
ции Евросоюз — большой во-
прос. Дело в том, что Евросо-
юз — это по факту Германия. 
А она с США сейчас в плохих 
отношениях. Так что, думаю, 
серьезных проблем у Лука-
шенко не будет.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА СТРАН СНГ

Проблемы у Лукашенко будут 
не с Западом, а с Россией. 
«Газпрому», например, очень 
не нравится, что Батька ото-
брал у него Белгазпромбанк, 
посадил бывшего главу банка 
Виктора Бабарико, а потом 
еще фактически обвинил в ор-
ганизации майдана. Россий-
ским силовикам крайне 
не нравится история с задер-
жанными бойцами «Вагнера». 
А «Газпром» и силовики — 
это очень серьезные недобро-
желатели.

Гостям музея показали икону 
великого князя

Военная олимпиада: танки рвутся к успеху

Вчера в Центральном музее 
древнерусской культуры 
и искусства имени Андрея 
Рублева открылась выставка 
 «Паломнические реликвии. 
Святая Земля, Афон, Рос-
сия». Корреспондент «ВМ» 
узнал, почему стоит посетить 
экспозицию.

В рамках выставки представ-
лены три раздела: реликвии 
из Святой Земли, с горы Афон 
и дореволюционной России: 
Киево-Печерской и Троице-
Сергиевой лавры, Соловецко-
го, Саровского и Серафимо-
Дивеевского монастырей.
Среди самых интересных 
и редких экспонатов — икона 
Архангела Михаила, которую 
в 1900 году подарили велико-
му князю Михаилу Романову 
на горе Афон, а также Семи-
древный крест, в который 
врезаны кресты поменьше, 

сделанные из деревьев, упо-
минающихся в евангельских 
сюжетах.
Коллекционер Андрей Кири-
ков, который предоставил для 
показа более 30 экспонатов из 
своего собрания, рассказал 
о значимости экспозиции для 
наших соотечественников.
— Паломничество — это 
огромная составляющая 
и значительная часть русской 
духовной культуры. И за свою 
долгую историю она не могла 
не оставить материальных 
следов, таких как иконопись 
или прикладное искусство, — 
отметил Кириков. — И все эти 
памятники являются самосто-
ятельными за счет их иденти-
фикации, исторического 
и культурного аспектов. 
Выставка продлится до 2 октя-
бря 2020 года.
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Участников и зрителей су-
перпопулярного «Танкового 
биатлона» защитят выстро-
енные военными прочные 
противоэпидемические 
редуты.

С 23 августа по 5 сентября 
2020 года в рамках Армейских 
международных игр на под-
московном военном полигоне 
Алабино пройдут междуна-
родные соревнования танки-
стов. Мирные сражения меж-
ду экипажами в искусстве 
вож дения танка и точности 
стрельбы из его штатного во-
оружения всегда привлекали 
тысячи поклонников нового 
прикладного вида соревнова-
ний военных профессиона-
лов. Что будет в этом году? 
Ведь пандемия COVID-19 не 
завершилась. Смогут ли мо-
сквичи своими глазами уви-
деть заезды танков в Алабине, 
кто из иностранных военных 
приедет на АрМИ-2020 и кто 
из наших танкистов будет сра-

жаться за победу, об этом 
«ВМ» рассказал вице-прези-
дент Международной обще-
ственной организации «Феде-
рация танкового биатлона» 
полковник в отставке Алек-
сандр Куликов (на фото).
Что в этом году изменилось 
в правилах проведения «Тан-
кового биатлона»?
Главное, на что нацелил орга-
низаторов АрМИ-2020 ми-
нистр обороны генерал ар-
мии Сергей Кужугетович 
Шойгу, — безопасность. Для 

прибывающих команд воен-
нослужащих иностранных ар-
мий организован карантин. 
В соответствии с требования-
ми Роспотребнадзора все при-
бывающие участники сдадут 
анализы на наличие корона-
вирусной инфекции. Нацио-
нальные группы будут изоли-
рованы друг от друга, назна-
чена ежедневная дезинфек-
ция помещений, где живут во-
еннослужащие, а также пре-
доставленной им боевой тех-
ники. Всех военнослужащих 
обеспечат медицинскими ма-
сками, перчатками и дезин-
фицирующими средствами.
Конечно, в зоне проведения 
соревнований будет строго 
контролироваться масочный 
режим, всех пришедших мы 
рассадим в «шашечном» по-
рядке. 
Кто будет представлять 
Россию?
Победители недавно завер-
шившегося Всеармейского 
этапа «Танкового биатлона». 

По его результатам победу 
праздновал экипаж старшего 
лейтенанта Ильи Клементье-
ва из дислоцированной под 
Москвой гвардейской Таман-
ской мотострелковой диви-
зии. Второе место заняла 
коман да из Южного военного 
округа, на третьем — команда 
из Восточного военного окру-

га. Задача у нашей сборной на 
международном этапе одна — 
победить.
Прежде Федерация танкового 
биатлона ежегодно предостав-
ляла бесплатные билеты 
для социально незащищен-
ных категорий граждан. Как 
в этом году?
Мы работаем в контакте с Де-
партаментом труда и соци-
альной защиты населения го-
рода Москвы. В будние дни 
проведения соревнований 
конкурса «Танковый биатлон» 
по составленным специали-
стами столичной соцзащиты 
спискам мы будем бесплатно 
пропускать зрителей из числа 
ветеранов и инвалидов, детей 
и подростков из детских до-
мов, из многодетных и мало-
обеспеченных семей, еже-
дневно по 500 человек. 
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

Лучшие проекты получат фи-
нансовую поддержку от Фон-
да кино.
Каждому участнику питчинга 
(презентации) было выделе-
но всего четыре минуты на 
представление проекта 
и столько же, чтобы ответить 
на вопросы членов экспертно-
го совета. Идею фильма защи-
щают продюсеры, режиссеры 
и сценаристы студий. Каждый 
сопровождает свой рассказ 
визуальным материалом. На 
слайдах указана основная ин-
формация о проекте  — синоп-
сис, жанр, аудитория, съемоч-
ная группа, а также финансо-
вая часть. Это бюджет карти-
ны, сумма запрашиваемой 
поддержки, примерные кассо-
вые сборы и другие доходы от 
ленты. 
Первыми выступают продю-
серы Валерий Федорович, Ев-
гений Никишов и оператор 
Павел Костомаров. Команда 
впервые участвует в питчинге 
Фонда кино. Они презентуют 
экспертам фильм «Басу». 
— Действие картины проис-
ходит в 1943 году на Аляске. 
Советские войска перегоняют 
самолет из Америки в СССР. 
Во время перелета пропадает 
один из солдат. Экипаж уве-

рен, что вместе с ним исчезли 
важные документы, и все от-
правляются на его поиски, — 
рассказал продюсер проекта 
Валерий Федорович.
После каждой презентации 
эксперты задают вопросы 
участникам о производстве, 
визуальном решении, ре-
кламной кампании проекта. 
Особую дискуссию вызвала 
картина «Декабрь» режиссера 
Клима Шипенко. Он планиру-
ет сделать картину о послед-
них пяти днях жизни поэта 
Сергея Есенина. 
— Это будет фильм-биография, 
который понравится тем, кто 
любит творчество автора. Но 
в то же время мы хотим сделать 

ленту интересной и для тех, кто 
близко не знаком с поэзией 
Есенина. Поэтому в картине 
будут элементы детектива, 
психологической драмы, — 
рассказал Шипенко.
По словам председателя Сове-
та Фонда кино Владимира Тол-
стого, авторы допустили мно-
жество неточностей в биогра-
фии поэта. Некоторые зрители 
могут воспринять это за прав-
ду, поэтому показывать это 
на большом экране не реко-
мендуется. 
В презентации также участву-
ют деятели киноиндустрии, 
за плечами которых — множе-
ство кассовых фильмов. Про-
дюсер кинокомпании «СТВ» 

Сергей Сельянов презентует 
пять картин. Два проекта уже 
знакомы зрителю. Создатели 
планируют сделать полноме-
тражный мультфильм «Барбо-
скины» и продолжение ани-
мационной саги про трех бо-
гатырей. Все проекты нахо-
дятся в стадии продакшена. 
Продюсер рассчитывает полу-
чить возвратные средства. То 
есть после выхода картин на 
экраны студия будет обязана 
перечислить часть доходов 
Фонду кино.
Еще один участник — продю-
сер Тимур Бекмамбетов. Он 
презентует картину «Девята-
ев» о летчике, который во вре-
мена Великой Отечественной 

войны совершил побег из фа-
шистского плена на угнанном 
самолете. 
— Мы планируем сделать лен-
ту для кинотеатров и онлайн-
платформ. Для этого нам при-
дется адаптировать фильм 
под вертикальный формат. 
Сюжет интернет-версии кар-
тины будет отличаться от ши-
рокоэкранной, — рассказал 
Тимур Бекмамбетов. 
После выступлений эксперты 
Фонда кино отправились на 
заседание, чтобы обсудить 
каждую представленную ра-
боту. Результаты отбора обна-
родуют в конце августа.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Лучшие кинопроекты получат 
государственную поддержку
Вчера компа-
нии — лидеры 
отечественного 
кинопроизвод-
ства представи-
ли свои проекты 
экспертному 
совету Фонда 
кино. Жюри 
ознакомилось 
с презентация-
ми более 20 пла-
нируемых 
фильмов.

искусство

Вчера 14:12 Председатель сценарной рабочей группы Фонда кино режиссер Владимир Хотиненко оценивает и обсуждает с коллегами проекты, представленные 
во время питчинга. Лучшие фильмы получат финансовую поддержку от государства

Заявки на участие в кон-
курсе «Танковый биатлон» 
в этом году подали воен-
нослужащие из 19 госу-
дарств. Сейчас националь-
ных команд, которые под-
твердили, что приедут, — 
16. Но сколько в итоге 
выйдет на старт, будет за-
висеть от реально склады-
вающейся ситуации с пан-
демией коронавируса 
в мире.

справка

СВЕТЛАНА БРИЛЛИАНТОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ PRДИРЕКЦИИ 
ФОНДАКИНО
До сегодняшнего питчинга 
допущены лидеры отече-
ственного кинопроизводства. 
Все они прошли определен-
ный отбор. Мы смотрели 
на количество наград, рейтин-
ги, бюджет и кассовые сборы 
фильмов этих студий. По ито-
гам отбора были выделены 
10 кинокомпаний. Кроме того, 
через месяц пройдет питчинг 
для деятелей искусства, кото-
рые не вошли в список лиде-
ров, но имеют достойные 
проекты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВЕТЛАНА ГНУТОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ НАУЧНО
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИМ ОТДЕЛОМ 
МУЗЕЯ ИМЕНИ АНДРЕЯ РУБЛЕВА

В экспозиции представлены 
50 предметов из музейного со-
брания и 80 из частных коллек-
ций. Многие из экспонатов мы 
показываем впервые. Для лю-
бого человека соприкоснове-
ние с паломническими релик-
виями это очень важно, ведь 
такие вещи трудно увидеть 
где бы то ни было, кроме как 
в музеях или частных собрани-
ях. И именно поэтому эту вы-
ставку необходимо посещать 
москвичам и гостям столицы. 
И посмотреть на паломниче-
ские реликвии, привезенные 
из разных мест мира и страны, 
очень важно, особенно когда 
мы не можем там побывать из-
за пандемии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Скоро пойдет в серию новый 
военно-транспортный само-
лет, который может приго-
диться и для гражданской 
авиации. 

В начале августа президент 
России Владимир Путин про-
вел рабочую встречу с генди-
ректором Объединенной 
авиастроительной корпора-
ции (ОАК) Юрием Слюсарем. 
Глава ОАК рассказал о ходе 
опережающих поставок тех-
ники в Воздушно-космиче-
ские силы Министерства обо-
роны и о подготовке к выпу-
ску новых авиационных ком-
плексов. «Это в первую оче-
редь самолет Ил-112В, наш 
легкий военно-транспорт-
ный самолет, который идет 
на смену всему антоновско-
му семейству самолетов 
Ан-26», — доложил президен-
ту Юрий Слюсарь.
Ил-112В впервые поднялся 
в небо в прошлом году. Запуск 
нового самолета стал резуль-
татом работы отечествен-
ных авиастроителей: АК име-
ни С. В. Ильюшина, «ОДК-Кли-
мов», ВАСО и многих других. 
Все узлы и агрегаты самоле-

та — российского производ-
ства, большая часть из них соз-
дана структурами госкорпора-
ции «Ростех». Двигатели вы-
полнены Объединенной дви-
гателестроительной корпора-
цией. В сфере ответственно-
сти холдинга КРЭТ — система 
автоматизированного управ-
ления, а «Технодинамика» раз-

работала шасси, элементы ги-
дравлики и систему электро-
снабжения.
Военное ведомство испыты-
вает необходимость иметь 
в своем распоряжении воз-
душный транспортник, спо-
собный принимать на борт 
бронеавтомобиль ГАЗ-233014 
«Тигр» или брать на борт око-

ло 40 военнослужащих в пол-
ной экипировке, с оружием 
и парашютами. Ил-112В отве-
чает требованиям этого тех-
задания. Кроме того, он мо-
жет служить самолетом раз-
ведки, радиоэлектронной 
борьбы, воздушным штабом 
или применяться МЧС. Также 
этот самолет пригодится и для 

гражданской эксплуатации — 
для перевозки пассажиров 
и грузов. 
Ил-112В может использовать-
ся на слабо оборудованных аэ-
родромах, в том числе садить-
ся на грунтовые полосы. Са-
молет может работать в слож-
ных погодных условиях, ситу-
ациях, при плохой видимости. 

В десанте и ракушки летают 

БТР-МДМ — это многофунк-
циональная десантная моди-
фицированная (МДМ) боевая 
машина, созданная специаль-
но для подразделений ВДВ. 
Непривычные «безбашенные» 
бронетранспортеры были 
впервые продемонстриро-
ваны на Красной площади 
в Москве на параде Победы 
в 2015 году. Сейчас по гособо-
ронзаказу они планово пос-
тупают в соединения Воздуш -
но-десантных войск России. 
В прошлом году было принято 
на вооружение шесть бата-
льонных комплектов броне-
техники, состоящих из бое-
вых машин десанта БМД-4М 
и бронетранспортеров БТР-
МДМ «Ракушка». В 2020 году 
самые мобильные войска Рос-
сии получили уже более 
160 единиц новых и модерни-
зированных бронемашин.

Вооружен и очень опасен
БТР-МДМ предназначен для 
перевозки личного состава 
и приспособлен для эксплуа-
тации в любых климатиче-
ских условиях. Новая машина 
позволяет перевозить бойцов 
ВДВ своим ходом, десантиро-
ваться с воздуха, а также фор-
сировать водные преграды 
и осуществлять высадку 
с моря, что делает ее пригод-
ной для использования в под-
разделениях морской пехоты.
«Ракушка» скомпонована по 
так называемой танковой 
схеме. Впереди — отделе-
ние управления, по центру — 
десантное, а силовое — на 
корме. Также БТР-МДМ мо-
жет использоваться для раз-
мещения раненых, для этого 

Легкий транспортник сядет на любой аэродром

АРКАДИЙ ЕГОРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОЮЗА ДЕСАНТНИКОВ РОССИИ, 
ПОДПОЛКОВНИК ВДВ В ОТСТАВКЕ

Идущий сейчас процесс пере-
вооружения Воздушно-де-
сантных войск уже привел 
к повышению мобильности 
и ударной мощи «крылатой 
пехоты». «Ракушка» — до-
стойный образец в линейке 
современных боевых машин. 
У нее хорошие бронезащита, 
проходимость, вместитель-
ность. Размеры БТР-МДМ по-
зволяют ему помещаться 
в грузовом отсеке самолета. 
Такая техника позволяет вы-
полнять задачи практически 
в любом регионе мира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ a.hohlov@vm.ru

В арсеналы Воз-
душно-десант-
ных войск Рос-
сии поступают 
новые боевые 
машины. Броне-
транспортер 
БТР-МДМ пре-
восходит анало-
ги, стоящие 
на вооружении 
НАТО.

бронетехника

Место действия — 
Берлин

8 августа 1941 года советская авиация 
первый раз отбомбилась по столице 
фашистской Германии. Получившие 
боевой опыт при покорении Европы 
немецкие летчики к 1941 году имели 
на боевом счету сотни сбитых самоле-
тов противника, опыт удачных бом-
бардировок и штурмовок. За шесть не-
дель люфтваффе полностью расправи-
лись с авиацией Франции, у Польши 

некому и не на чем стало взлетать на перехват герман-
ских воздушных армад уже через восемь дней после нача-
ла боевых действий. Такая участь казалась неизбежной 
и для советских ВВС. Уничтожив в первые дни войны 
с СССР около 2000 наших самолетов, большей частью на 
аэродромах, немцы уверенно завладели преимуществом 
в воздухе. К тому же их «Мессершмитты» и «Фокке-Вуль-
фы», «Юнкерсы», «Дорнье» и «Хенкели» намного превос-
ходили И-15, И-16, И-153, составлявшие большую часть 
авиапарка советских ВВС.
В июле 1941 года главнокомандую-
щий люфтваффе Германии Герман Ге-
ринг заявил: «Ни одна бомба никогда 
не упадет на столицу рейха!» Адольф 
Гитлер тоже был уверен, что у «ста-
линских соколов» для налетов на Гер-
манию крылья коротки. Но фашист-
ские бонзы не учли одного обстоятель-
ства — того, что наши летчики проя-
вят массовый героизм и смогут ис-
пользовать свои самолеты на пределе 
их технических возможностей. Бом-
бардировщики ДБ-3 на войне с финна-
ми показали высокую аварийность 
и недостаточное оборонительное воо-
ружение. Самолет в полете был неустойчив, требовал от 
пилота постоянной работы ручкой и педалями. Но в уме-
лых руках и палка стреляет.
Вечером 7 августа с аэродрома на балтийском острове 
Эзель поднялись 15 советских бомбардировщиков. Вел 
авиагруппу командир 1-го минно-торпедного авиаполка 
ВВС Балтийского флота полковник Евгений Преображен-
ский. У него был личный приказ Верховного Главноко-
мандующего: произвести удар по Берлину. Полет был тя-
желейший: 1765 километров в воздухе, большая часть — 
над морем. У немцев была сильная ПВО, и защитой от зе-
нитного огня мог быть только предельный высотный «по-
толок» — 7000 метров. Температура за бортом достигала 
минус 40 градусов. Стекла кабин и очки шлемофонов пи-
лотов обмерзали, не хватало воздуха, и все 7 часов полета 
летчики не снимали кислородные маски.
В 1:30 8 августа радист головного бомбардировщика пе-
редал сообщение открытым текстом: «Мое место — Бер-
лин! Задачу выполнили. Возвращаемся на базу!» Пять 
ДБ-3 сбросили бомбы на Берлин, пять — на его пригоро-
ды, остальные отбомбились по портовому Штеттину. 
В ночь на 9 августа был произведен второй авиаудар по 
Берлину. 12 бомбардировщиков ДБ-3 сбросили 72 бомбы, 
а заодно и листовки, в которых объяснялось, кто и за что 
столицу Германии бомбит: получите возмездие за агрес-
сию! Налеты на Берлин продолжались до 4 сентября 1941 
года. Было произведено 52 вылета, сброшено более 
36 тонн фугасных и зажигательных бомб. Указом Прези-
диума Верховного Совета СССР от 13 августа 1941 года за 
участие в бомбардировках Берлина 10 летчикам было 
присвоено звание Героя Советского Союза, членов экипа-
жей ДБ-3 наградили орденами и медалями.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Наша армия скоро получит оружие, аналогов которому в США нет. Об этом говорится в статье, опубликованной американским изданием Popular Mechanics. 
Предпосылки к тому есть. Предприятиями отечественного оборонно-промышленного комплекса безусловно и в срок выполняются контракты по гособоронзаказу. 
Уровень их исполнения сегодня составляет 99,5 процента. «ВМ» рассказывает о самых значимых оружейных новинках, поступающих в арсеналы армии и флота.

Кантемировцам достанутся 
модернизированные танки

Юнармейцев 
наградили

730 ЕДИНИЦ 
ВОЕННОЙ 
И СПЕЦТЕХНИКИ 
БУДЕТ 
ПОКАЗАНО 
НА ФОРУМЕ 
АРМИЯ2020 
ОТКРОЕТСЯ 
23 АВГУСТА

ДО КОНЦА 
ТЕКУЩЕГО 
ГОДА ДОЛЯ 
СОВРЕМЕННЫХ 
РАКЕТНЫХ 
КОМПЛЕКСОВ 
В РВСН БУДЕТ 
ДОВЕДЕНА 
ДО 81 ПРОЦЕНТА. 

Военкоматы 
и «Авангард» 

Приказ: патронов 
не жалеть 

Кантемировская танковая дивизия гвардейской танковой 
армии Западного военного округа (ЗВО) перевооружается 
на танки Т-80БВМ. Как сообщили «Вечерней Москве» 
в пресс-службе ЗВО, в соединение поступила партия 
из 10 прошедших глубокую модернизацию боевых машин. 
В результате модернизации повышены основные характе-
ристики этого танка: огневая мощь, защищенность, под-
вижность, управляемость. Увеличена дальность стрельбы. 
Танк оснащен противокумулятивными решетчатыми экра-
нами и комплексом модульной динамической защиты.

В Москве состоялась торжественная це-
ремония награждения воспитанников 
юнармейских отрядов, подшефных со-
единениям Западного военного округа. 
Дипломы и медали получили около 
150 ребят. Знаки «Юнармейская доб-
лесть» были вручены за действия в чрез-
вычайных ситуациях, помощь постра-
давшим, за участие в поисковой работе 
и экспедициях по местам боевой славы. 

Почти 30 000 старшеклассников из Мо-
сквы и Московской области будут про-
ходить обучение и подготовку к воен-
ной службе на базе учебно-методиче-
ского центра военно-патриотического 
воспитания молодежи «Авангард». 
На днях было подписано соглашение 
о сотрудничестве между «Авангардом» 
и военными комиссариатами столицы 
и Подмосковья. 

В 2020 году в ходе учений служащие 
Западного военного округа (ЗВО) 
уже израсходовали более 14,6 тысячи 
тонн ракет, снарядов и патронов. 
Как сообщил замкомандующего вой-
сками ЗВО генерал-лейтенант Андрей 
Булыга, система снабжения позволила 
не сорвать ни одного занятия по бое-
подготовке. В войска ЗВО поставляют-
ся более 400 видов боеприпасов.

Для помощи в борьбе с коронавирусом самолеты ВКС России совершили 
уже более 150 гуманитарных рейсов в Италию, Сербию, Китай, США и Армениюармейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

аааааа

МЧС. Также
этот самолет пригодится и для 

Новый автомат для спецназа 
Завершены государственные 
испытания пистолета-пуле-
мета Калашникова ППК-20.

Оружие разработано в рамках 
опытно-конструкторской ра-
боты «Витязь-МО». Как сооб-
щает пресс-служба входящего 
в состав госкорпорации «Рос-
тех» концерна «Калашников», 
межведомственная комиссия 
признала изделие годным для 
серийного производства.
Для увековечивания памяти 
выдающегося оружейника 
Виктора Михайловича Калаш-
никова оружию рекомендова-
но присвоить наименова-
ние «9 мм пистолет-пуле-
мет Калашни-
кова ППК-20». 
При выпол-
нении ОКР за 
базу был принят се-
рийно выпускаемый 
пистолет-пулемет 
«Ви тязь-СН». На этапе 
разработки были уч-
тены замечания, вы-
явленные при серий-
ном изготовлении 

изделия, а его конструкция 
и состав приведены в соответ-
ствие с требованиями такти-
ко-технического задания. 
В результате в новом пистоле-
те-пулемете Калашникова 
удалось существенно улуч-
шить эргономику, повысить 
надежность, а также добавить 
в его состав прибор малошум-
ной стрельбы. В состав ППК-

20 вошли ремень с одно-
точечным и двухто-
чечным закрепле-
нием на пистолете-
пулемете и сумка из 
материала с цифро-
вой маскирующей 
окраской, которая 
предназначена для 
пе реноски магази-
нов, крепежных 
устройств, переход-
ника, обойм и ору-
жейной масленки. 
ППК-20 станет до-
стойным продол-
жателем в линейке 
разработанного 
группой оружейни-

ков под руковод-

ством Виктора Калашникова 
семейства пистолетов-пуле-
метов «Бизон-2» и «Витязь-
СН». Возможно, новый обра-
зец будет впервые публично 
продемонстрирован концер-
ном «Калашников» на Между-
народном военно-техниче-
ском форуме «Армия-2020», 
который пройдет с 23 по 29 ав-
густа.

Сын выдающегося кон-
структора Михаила Ка-
лашникова Виктор Ка-
лашников участвовал 
в создании 30 изобрете-
ний. Под его руковод-
ством были разработаны 
пистолеты-пулеметы 
«Бизон-2» и «Витязь-СН», 
состоящие на вооруже-
нии спецподразделений 
МВД, ФСБ и ФСО России. 
Кандидат технических на-
ук. Скончался в 2018 году.

кстати

Легкий транспортник Ил-112В, который придет на смену семейству Ан-26

внутри устанавливаются ста-
ционарные носилки, или для 
перевозки военных грузов. 
В корпусе есть бойницы для 
ведения стрелкового огня на 
ходу. 
Корпус летающей «Ракушки» 
для десантников сварен из 
легкого алюминиевого спла-
ва. При этом противопульное 
бронирование корпуса и баш-
ни оберегает экипаж и десант-
ников от стрелкового оружия 
противника. В машине также  
установлен комплект антио-
сколочной защиты.
Новейший бронетранспор-
тер вооружен двумя 7,62-мм 

пулеметами ПКТМ. Боеком-
плект пулеметного вооруже-
ния новейшей «Ракушки» — 
4000 патронов. Для ведения 
огня из курсового пулемета 
БТР-МДМ оборудован цифро-
вой информационно-управ-
ляющей системой ИУС-Ш, 
приборами ночного видения 
и прицельным комплексом 
ТНП3ВЭ01–01. На борту есть 
также четыре мортиры для 
запуска 81-мм дымовых гра-
нат «Туча».
Четырехтактный многото-
пливный двигатель УТД-29 
мощностью до 500 лошади-
ных сил позволяет развивать 

скорость до 70 километров 
в час по хорошему шоссе, до 
45–50 километров в час по 
грунтовой дороге и до 10 ки-
лометров в час по воде. Ходо-
вая часть бронемашины со-
стоит из пяти опорных и че-
тырех поддерживающих кат-
ков с каждого борта, на кото-
рые «надеты» мелкозвенча-
тые гусеничные ленты с рези-
но-металлическими шарни-
рами. Клиренс у БТР-МДМ — 
регулируемый: минималь-
ный — 70–100 миллиметров, 
рабочий — 420 миллиметров, 
максимальный — 510 милли-
метров.

Предпосылки 
для создания «семьи»
Вес и габариты БТР-МДМ по-
зволяют десантировать его 
с самолетов-транспортников 
Ил-76 различных модифика-
ций и Ан-124, а также с внеш-
ней подвески вертолетов Ми-
26. При проведении десант-
ных операций машина спо-
собна действовать практиче-
ски в любых условиях местно-
сти. Надо отметить особен-
ность «Ракушки» преодоле-
вать водные преграды. Броне-
техника США и других стран 
Североатлантического альян-
са перед каждой речкой впа-
дает в ступор. Подготовка ма-
шин к форсированию водое-
мов у натовцев занимает 
часы. А наша «Ракушка» пла-
вает — лихо, преодолевает 
реки — практически с ходу.
Новейшая гусеничная маши-
на оснащена самыми совре-
менными высокотехнологич-
ными системами управления 
и вооружения. Эта много-
функциональность «Ракуш-
ки» потенциально может сде-
лать ее «мамой» для целого се-
мейства военных бронема-
шин для Воздушно-десантных 
войск и морской пехоты Воен-
но-Морского флота России. 
В открытой печати уже сооб-
щалось, что конструкторы от-
ечественной «оборонки» вы-
нашивают такие планы. На 
основе «Ракушки» уже в бли-
жайшие годы могут появиться 
командно-штабные машины, 
полевые мобильные пункты 
управления и связи, бронетех-
ника для медицинского и ты-
лового обеспечения.

■  Боевая масса: 13,2 т
■  Длина: 6085 мм
■  Ширина: 3150 мм
■  Высота: 2700 мм
■  Максимальная скорость:

 70 км/ч
■  Запас хода: 500 км
■ Экипаж: 2 человека
■ Десант: до 13 человек

Основные 
тактико-
технические 
характеристики 

Что из себя представляет новая боевая машина
Это многоцелевая быстроходная бронированная плавающая авиадесантируемая 
гусеничная машина для решения транспортных задач подразделений и частей 
Воздушно-десантных войск и морского десанта

Курсовой пулемет
В правой части отделения управления 
смонтирована курсовая установка, 
рассчитанная на размещение 
5,45-мм ручного пулемета РПКС74 
либо автомата АКС74 (АК74М), над ней 
находится перископический прицел-
прибор наблюдения

Командирская башенка
С левой стороны в передней части корпуса на крыше смонтирована 
поворотная командирская башенка с автономной закрытой пулемет-
ной установкой 7,62-мм пулемета ПКТМ. Башенка снабжена прибо-
рами наблюдения с осветителем, подъемным механизмом и верх-
ним люком. Универсальное сиденье командира-оператора связано 
с верхним погоном башенки и вращается вместе с ней

Ходовая часть
Ходовая часть машины состоит из пяти опорных и четырех под-
держивающих катков с каждого борта. На катки надеты гусе-
ничные ленты с резино-металлическими шарнирами. Опорные 
катки закреплены на пневматических рессорах. Клиренс броне-
транспортера переменный и имеет три режима: минимальный 
(100 мм), рабочий и максимальный (500 мм)

Двигатель
Силовая установка находится в задней части машины 
в моторно-трансмиссионном отделении. Двигатель 
мощностью 450 л.с., оснащен турбонаддувом и эжектор-
но-вентиляторной системой охлаждения. В едином бло-
ке с двигателем находится механизм передач и поворота 
а также привод на водометный движитель

Гранатометы
На верхнем лобовом листе 
корпуса крепятся два блока 
дымовых гранатометов 
системы «Туча»

Связь
Две УКВ-радиостанции обеспечивают 
дальность связи до 20 км

Десантный отсек
В зависимости от компоновки 
машина может вмещать 
от 6 до 13 десантников. Может 
использоваться для транс-
портировки раненых и груза

Рубка экипажа
2 человека (командир 
и механик-водитель)

Десантный люк
Расположен в задней части десантного отделения. 
На крыше предусмотрено еще два дополнительных люка

Корпус
Сварной герметичный бронированный кор-
пус выполнен из алюминиевого броневого 
сплава. Броня корпуса и башни способна 
противостоять стрелковому оружию 
и осколкам мин и снарядов

≈6 м

2,
7 м

3,15 м
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Транспортник Ил-112В 
представляет собой моно-
план (конструкцию 
с одной парой крыльев). 
■ Длина: 24,15 м.
■ Высота: 8,9 м. 
■  Диаметр фюзеляжа: 

3,29 м .
■ Размах крыльев: 27,6 м.
■ Скорость: 450–500 км/ч.
■  Максимальная грузо-
подъемность: 5,5 т.

■  Дальность полета с на-
грузкой 3,5 т.: 2400 км.

Предназначен для транс-
портировки и десантиро-
вания военной техники 
и личного состава.

Основные 
характеристики 

ТА
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Квартирный вопрос, как известно из классики, 
может испортить любые, даже самые добрые че-
ловеческие отношения. В век прогрессивных 
технологий особенно обидно жить в стесненных 
условиях, и уж тем более растить в них детей. Но 
проблема стара как мир: на то, чтобы улучшить 
жилищные условия — получить или приобрести 
заветные квадратные метры в личное пользова-
ние, — очень часто не хватает ни сил, ни нако-
пленных средств, причем порой не одного, а не-
скольких поколений. А тут еще кризис, связан-
ный с пандемией. Одни, просидев в самоизоля-
ции нос к носу с родственниками, сделали вы-
вод: бабушке лучше приезжать в гости, а не вры-
ваться в соседнюю комнату в любое время дня 
и ночи, чтобы направить на «истинный путь» 
молодых родителей и «спасти» от них любимого 
внука. Другие, спустив накопленное на непред-
виденные расходы временного трудового за-
стоя, и вовсе растерялись: то ли затягивать поя-
са потуже и все-таки влезать в ипотеку, то ли еще 
пару-тройку лет потерпеть, снимая жилье. 
А жить в комфорте и уюте собственного дома хо-
чется уже сейчас. По статистике, улучшить свои 
жилищные условия хотел бы 41 процент росси-
ян, подавляющее большинство из них — моло-
дые люди, состоящие в браке.

Шаг навстречу

В январе прошлого года Счетная палата обна-
родовала результаты проверки реализации фе-
деральной программы «Обеспечение жильем 
молодых семей». Контрольный орган постано-
вил, что ее задачи не могут быть выполнены, 
а потому она неэффективна. То есть — попро-
сту провалилась. Участниками этой програм-
мы сегодня являются свыше 219 тысяч молодых 
семей, а реальную помощь в год получают все-
го лишь около 14 тысяч. По мнению аудитора 
Счетной палаты Юрия Росляка, причина 
тому — недостаток финансирования и органи-
зационные проблемы. Например, региональ-
ным властям нередко приходится делать выбор 
между молодыми и многодетными семьями, 
обладающими правом внеочередного участия 
в программе. «Это ущемляет интересы молодых 
семей, которые не имеют детей или имеют 
одного-двух», — полагает аудитор.
По российским законам молодой считается се-
мья, в которой возраст и мужчины, и женщины 
не превышает 35 лет, причем пара должна быть 
в официальном браке. В программе также мо-
гут участвовать одинокие мамы и папы, воспи-
тывающие несовершеннолетних детей. На вы-
плату могут рассчитывать граждане, нуждаю-
щиеся в улучшении жилищных условий. Одна-

ко при этом у них 
должны быть средства 
на покупку недвижи-
мости либо стабиль-
ный заработок, позво-
ляющий выплачивать 
ипотеку. Если в семье 
детей нет, величина 
субсидии составит 
30 процентов стоимо-
сти жилья, а если есть, 
то 35 процентов.
— Многие, ставшие 
участниками про-
граммы, не дожида-
лись своей очереди, 
вылетая из нее по воз-
расту, — комментиру-
ет юрист по вопросам 
недвижимости Сергей 
Остапенко. — Те, кому 
исполнялось 35 лет, те-
ряли право на субси-
дию. Да и собрать пер-
вый взнос не всем по 
силам. Особенно в сто-
лице, где цены на жи-
лье в несколько раз 
выше, чем в других ре-
гионах. 
Вопрос ребром поста-

вил президент России Владимир Путин. 13 июля 
на заседании Совета по стратегическому разви-
тию и нацпроектам он назвал обеспечение жи-
льем «одним из фундаментальных условий нор-
мальной жизни человека и российской семьи». 
И проблема стала сдвигаться с мертвой точки. 
Уже 24 июля стало известно, что российские вла-
сти планируют выделить 5 миллиардов рублей 
на улучшение жилищных условий молодых се-
мей с детьми. «Речь идет о компенсации 35 про-
центов стоимости жилья молодым семьям 
с детьми, и в первую очередь — многодет-
ным», — заявил премьер-министр Михаил Ми-
шустин, добавив, что эти меры помогут решить 
квартирный вопрос более 15 тысячам семей. 
— Теперь средства, полученные по программе, 
можно потратить на внесение первого взноса 
по ипотеке, — объясняет юрист. — Думаю, этот, 
условно говоря, стартовый капитал позволит 
многим быстрее обзавестись комфортным жи-
льем. Дополнительные средства также помогут 
сократить сроки погашения ипотечного займа 
или снизить ежемесячную выплату по кредиту, 
рефинансировать ипотеку.
Речь идет действительно о серьезных суммах. 
Так, если стоимость готовой к заселению квар-
тиры составляет около 3 миллионов рублей, 
1 миллион рублей участники программы могут 
получить от государства в виде компенсации. 
Как ни парадоксально, помог молодым и эконо-
мический кризис, связанный с пандемией. По 
данным Центробанка, в мае 2020 года средняя 
ставка по ипотеке в России опустилась с 8,32 про-
цента до 7,4 процента годовых. А в июне ключе-
вая ставка упала до уровня 4,25 процента годо-
вых: по оценке аналитиков, это самый низкий 
уровень за весь постсоветский период. Экспер-
ты полагают, что тренд на снижение ставок уве-
личит спрос как на новостройки, так и на вто-
ричный рынок.
— Как показывает практика последних меся-
цев, программа льготного жилищного кредито-
вания под 6,5 процента годовых вызывает сей-
час большой интерес у молодых семей, — ком-
ментирует Сергей Остапенко. — В Москве до 
1 ноября этого года граждане могут оформить 
зай мы с такой ставкой на покупку квартир сто-
имостью до 12 миллионов рублей.
На днях одна из риелторских компаний столи-
цы обнародовала результаты исследования: во 

Вчера Минстрой РФ утвердил критерии отбора банков для участия в госпрограмме «Обеспечение доступным и комфортным жильем». Некоторые банки сразу 
сообщили о снижении первоначального взноса по ипотеке для семей с детьми. Напомним: в августе вступили в силу изменения в программе обеспечения молодых 

семей жильем. Теперь положенные денежные выплаты можно направить на рефинансирование ипотеки и покупку квартир комфорткласса.

2 августа 2020 года 13:40 Москвичи Кирилл и Дарья Тишины со своими детьми — четырехмесячным Артемом и трехлетним Максимом — во дворе своего дома

Решить квартирный вопрос становится проще

Заветные метры 

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
обозреватель газеты 
«Вечерняя Москва»

цифра

15
тысяч моло-
дых семей 
воспользу-
ются про-
граммой 
«Обеспече-
ние доступ-
ным и ком-
фортным 
жильем» 
в 2020 году.

Социологи констатируют: сегодня в мире 
формируется новая социальная норма — 
из-за материальных трудностей молодые 
люди после 30 лет возвращаются жить 
под крышу родительского дома. Так, 
за последние десять лет доля жителей 
Евро союза в возрасте от 18 до 34 лет, жи-
вущих с папой и мамой, выросла на 3 про-
цента. Причина тому, по мнению аналити-
ков, в росте молодежной безработицы, 
резком подорожании цен на аренду жи-
лья и увеличении расходов на прожива-
ние в целом. 

КАК У НИХ

Российская молодежь считает своей са-
мой значимой жизненной целью матери-
альное благополучие. К такому выводу 
пришли авторы исследования Всероссий-
ского центра общественного мнения 
(ВЦИОМ), опросив 1,6 тысячи человек 
в возрасте от 18 до 30 лет. На первое место 
60 процентов респондентов поставили ма-
териальный достаток. Хороший эмоцио-
нальный климат в семье в качестве прио-
ритета выбрали 29 процентов. Комфорт-
ные жилищные условия являются целью 
для 22 процентов представителей моло-
дежи. При этом среди молодых людей 
не пользуются популярностью рождение 
и воспитание только одного ребенка, на-
личие постоянного партнера и получение 
высшего образования.

СОЦИОЛОГИЯ

цитата

У меня голова кругом идет. 
Не рад жизни, что взял 
имение; но что же делать? 
Не для меня, так для детей.

АЛЕКСАНДР 
ПУШКИН
РУССКИЙ ПОЭТ
Из письма 
Н. Н. Пушкиной 
(Гончаровой) 
из Петербурга 
в Ярополец. 
12 мая 
1834 года

время режима самоизоляции спрос на ново-
стройки снизился почти вдвое. Однако уже 
в начале лета рынок недвижимости стал ожи-
вать. По мнению экспертов, этому, в частности, 
способствуют выгодные условия льготной ипо-
теки, в том числе для молодых семей с детьми. 

Сколько стоит дом построить

Возможностей для покупки жилья у молодых 
семей действительно стало больше. А вкупе 
с желанием обрести свой собственный домаш-
ний очаг на покупку жилья по ипотеке решают-
ся сегодня даже те, кто еще вчера был не уверен 
в своих силах и материальных возможностях.
Москвичам Ольге и Андрею Таубиным, когда 
родилась дочь, пришлось снимать квартиру. 
— У родителей наших стало тесно, а про ипоте-
ку даже не думали, поскольку собрать для стар-

та сумму было нереально, — рассказывает Оль-
га. — Мы хотим еще детей, но и эту мечту прихо-
дится откладывать на неопределенное будущее. 
Опять-таки из-за квартирного вопроса. А если 
государство поможет нам выплатить первый 
взнос, то эта программа — как раз для нас! Обид-
но отдавать деньги, чтобы жить в чужих стенах. 
Лучше вкладывать в свое. Конечно, придется 
влезать в долги, но другого выхода нет. 
Помимо выгодных ипотечных условий, плюсом 
для молодых семей стало еще одно нововведе-
ние, обозначенное в принятых поправках: ра-
нее деньги разрешалось расходовать только на 
жилье экономкласса, а теперь правительство 
постановило, что субсидии можно использо-
вать на покупку и строительство недвижимо-
сти более высокого класса.
Кирилл и Дарья Тишины — молодые врачи 
и счастливые родители двоих детей. Старшему 
Максиму три года, а малышу Артему всего че-

тыре месяца. Живут Тишины с родителями, сво-
его жилья у них нет. 
— А, естественно, хочется, чтобы было свое! — 
говорит Кирилл. — Когда родился Макс, мы уже 
тогда начали узнавать про варианты льгот, суб-
сидий на ипотеку. Конечно, сложнее всего было 
насобирать на первый взнос. Плюс, поскольку 
жена в декрете, проблема была еще и в том, что 
мы не проходили по уровню необходимого до-
хода на члена семьи. Вопрос решили отложить. 
Я стал работать на полторы ставки. Потом у нас 
родился Тема, получили материнский капитал. 
И мы уже начали присматривать себе квартиру, 
район, который бы нас устроил. А вот самоизо-
ляция, можно сказать, наши планы подкоррек-
тировала. Чтобы не держать малышей взапер-
ти, мы жили за городом. И, знаете, начали поду-
мывать уже не о покупке квартиры, а об отдель-
ном доме в ближайшем Подмосковье или в Но-
вой Москве. Детям лучше на свежем воздухе. 
Условия программы для нас сейчас выполнимы 
по всем пунктам, да и банки предлагают очень 
удобные и выгодные варианты кредитования. 
Например, в некоторых из них появилась воз-
можность отсрочки платежа на погашение ос-
новной суммы долга до достижения ребенком 
трех лет. Понимаю, что выплачивать придется 
долго. И то, что за домом надо будет учиться 
следить. Зато, когда мальчишки вырастут, у них 
не будет никаких жилищных проблем.
Средняя стоимость трехкомнатной квартиры 
в Москве начинается с 10 миллионов рублей 
и выше, в зависимости от района и категории 
дома. Приблизительно такой же порядок цен на 
рынке коттеджей в ближайшем Подмосковье. 
— Действительно, сейчас наблюдается повы-
шенный интерес к частным домам, — говорит 
консультант одного из крупных агентств по не-
движимости Ольга Старостина. — У индивиду-
ального жилья много преимуществ. Во-первых, 
площадь в доме будет уж точно больше, чем 
в столичной квартире за ту же цену. Плюс, если 
строить дом самим, не придется подстраивать-
ся под типовой проект, а продумать такую пла-
нировку, которая удобна лично вам. К тому же 
современные технологии, грамотно проложен-
ные коммуникации, хорошее газовое и элек-
трооборудование позволяют сэкономить до по-
ловины ресурсов по сравнению с квартирой. 
Людям молодым освоить заботу о доме проще, 
чем представителям старшего поколения, всю 
жизнь прожившим в городских многоэтажках. 
Так что тенденция к покупке частных домов се-
годня совершенно точно связана с повышени-
ем интереса у молодых семей. Им сегодня нуж-
но больше, чем площадь — еще свежий воздух, 
простор, свобода и независимость. 
«Квартира или дом — что для вас предпочти-
тельнее?» — на такой вопрос недавно попроси-
ли ответить молодых пользователей юридиче-
ской социальной сети. Результат удивил даже 

экспертов: 82,2 процента респондентов ответи-
ли: «Дом», — и только 14,7 процента проголосо-
вали за квартиру. А по данным опроса, прове-
денного Всероссийским центром изучения об-
щественного мнения в конце июля, за время са-
моизоляции спрос на частные дома в России 
вырос на 40 процентов. 

Отдельная площадь

Приобретение молодыми семьями жилья, по 
мнению экспертов, решает множество про-
блем, связанных не только с улучшением жи-
лищных условий. 
— Сегодня каждый четвертый россиян до 35 лет 
продолжает жить вместе с родителями на одной 
жилплощади, — говорит социолог Алексей Его-
ров. — Во всем мире такая тенденция. Дети поз-
же взрослеют, позже встают на ноги. С одной 
стороны, жить с папой и мамой выгодно — они 
и материально поддержат, и, если надо, за ро-
дившимися малышами присмотрят. Но с дру-
гой — совместное проживание двух семей раз-
ных поколений, как известно, нередко стано-
вится причиной конфликтов. Старшие в них, 
как ни крути, в выгодном положении, ведь жил-
площадь их, а молодые — в зависимом. Девать-
ся некуда. Так что тому, что в итоге из-за испор-
ченных отношений чаще распадаются именно 
молодые семьи, удивляться не приходится. 

Правда, по оценке эксперта, ситуация посте-
пенно меняется в лучшую сторону: еще лет пять 
назад с родителями фактически проживал каж-
дый третий россиянин в возрасте до 45 лет. 
Причем, как показывают опросы, молодые се-
мьи стараются приобрести или хотя бы снять 
отдельное жилье не потому, что вместе с род-
ственниками тесно, а из-за психологических 
разногласий. То есть не хватает не только ква-
дратных метров, но и терпения. 
— Конечно, двум хозяйкам на одной кухне 
ужиться сложно, — комментирует психолог 
Людмила Федотова. — И современному мужчи-
не, пришедшему в семью жены, как говорят, 
«в примаки», стать главой в чужом по сути для 
него доме практически невозможно. Старшее 
поколение в любой момент может обрубить лю-
бую молодежную инициативу, сказав, напри-
мер: «У нас так не принято». И все! Я уже молчу 
про ставшие уже классическими ситуации, ког-
да папа и мама вмешиваются в отношения доче-
ри, сына. Мудрости оставить молодых в покое 
хватает ведь не у всех. Поэтому у нас и закрепля-
ется тенденция к тому, что молодые семьи стара-
ются при любой возможности начать жить от-
дельно, самостоятельно. Думаю, что это пра-
вильно. Под крылом не повзрослеешь. 
Проведенное несколько лет назад одной из со-
циологических служб исследование показало, 
что москвичи «взрослеют» позже, чем их свер-
стники из других регионов: они дольше учатся, 
позже начинают карьеру, до последнего остава-
ясь жить с родителями. 
— Это не значит, что в мегаполисе молодежь 
в большей степени инфантильная, — говорит 
социолог Алексей Егоров. — В Москве стои-
мость жилья настолько высока, что немногие 
могут позволить себе даже его аренду, не гово-
ря уже о покупке собственной квартиры. Пара-
докс в том, что, если молодые все-таки доби-
лись стабильного заработка и решились вы-
рваться из-под крыла, их родители часто начи-
нают против этого возражать: мол, зачем вам 
тратить полжизни на кабалу, если после нас вам 
квартира достанется.
Именно это постоянно повторяла дочери и ее 
мужу москвичка Татьяна Рожкова. Но удер-
жать молодых от решения взять ипотеку все-
таки не смогла.
— Все у них было! — говорит она. — Я и с внука-
ми помогала, и комнату им самую большую вы-
делила. А они в кредит на целых тридцать лет 
влезли! Зять заявил: «Живите, мама, долго!» 
Видите ли, он хочет своих детей сам воспиты-
вать, и свое жилье ему нужно, как он сказал, 
«прямо сейчас, чтобы не ждать, когда хата осво-
бодится естественным путем». Но я же вижу — 
он так на двух работах выматывается, чтобы 
оплачивать ипотеку эту, что детей своих и не 
видит! Какое уж тут воспитание…
И такое бывает. За все нужно платить, и по до-
роге к мечте отчего-то неизбежно приходится 
отказываться. Да и в самостоятельную жизнь 
с наскока даже при наличии на нее денежных 
средств запрыгнуть не всегда получается. 
К ней, жизни по-взрослому, привыкнуть нужно.
— Это ведь тоже испытание, — говорит психо-
лог Людмила Федотова. — В том числе и на 
прочность отношений. Под опекой, понятное 
дело, жить не хочется. Но ведь нужна и уверен-
ность, что любовная лодка о быт не разобьется. 
Как тогда долги за ипотеку выплачивать?
Кстати, согласно опросу одного из центров со-
циологических исследований, около 60 про-
центов россиян уверены, что дети в возрасте от 
18 до 25 лет должны жить отдельно от родите-
лей, поскольку самостоятельная жизнь приуча-
ет отвечать за свои поступки и принимать ре-
шения. 75 процентов респондентов призна-
лись, что хотели бы жить отдельно от родите-
лей, если бы у них была возможность получить 
или купить отдельную квартиру.
Но, конечно, сначала нужно повзрослеть. И чем 
раньше молодой семье удастся встать на ноги, 
тем быстрее начнет она вить свое собственное 
гнездо. Хорошо, конечно, если ей при этом по-
могают государство, родители. Но ведь и самим 
усилия приложить придется немалые.

Выгодные 
условияипотеки 
помогают 
оживить рынок 
недвижимости 
в столице
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точка Сегодня точку в номере ставит первая в мире вакцина от коронавируса, разработанная в России. Препарат уже прошел клинические испытания. Вакцину протести-
ровали на 38 добровольцах. Лекарство положительно зарекомендовало себя, сейчас его готовят к регистрации. Препарат разработали сотрудники Национального 
исследовательского центра эпидемиологии и микробиологии имени Н. Ф. Гамалеи и Центрального научно-исследовательского института Министерства обороны 
России. Группа авторов ранее получила патент на изобретение. В разработке участвовали эксперты по надзору за качеством лекарств енных препаратов, клиниче-
ских исследований. Специалисты сформировали программу испытаний и отработали регуляторные вопросы безопасности новой вакцины. Н апомним, что первую 
группу добровольцев, на которых протестировали препарат от COVID-19, выписали из Сеченовского университета 15 июля, а вторую группу — 20 июля. 

Кто его посадит, 
он же памятник

По всему миру идет необъявленная во-
йна с памятниками. В странах бывше-
го соцлагеря со сладострастным удо-
вольствием уничтожаются монумен-
ты советским воинам; в Америке и Ан-
глии опоганивают и валят с пьедеста-
лов скульптуры тех, кто, хоть косвен-
но, «способствовал рабству». Да и у нас 
в стране памятники все чаще назнача-
ют крайними. Сколько Ильичей, в кеп-

ках и без, разрушили! 
С удовольствием расправляясь с социалистическим на-
следием, мы не вспоминали о том, как менее чем век на-
зад так же яростно свергались памятники царской Рос-
сии. Список уничтоженных монументов впечатляет, при-
веду в пример только одну, гротескную, историю чехарды 
с «увековечиванием и последующей дискредитацией». 
В 1912 году на Тверской площади был торжественно уста-
новлен памятник генералу Скобелеву, герою Русско-ту-
рецкой войны. Место выбрал сам император. В 1918 году 
генерала от инфантерии сбросили 
с пьедестала рабочие завода «Серп 
и молот», соорудив на постаменте три-
буну для празднования Первомая. 
Позже здесь воздвигли памятник Со-
ветской Конституции со статуей Сво-
боды. Через некоторое время Консти-
туцию снесли, а в 1941 году не стало 
и Свободы. Но свято место пусто 
не бывает, и вот в  канун 800-летия Мо-
сквы поставили памятник Юрию Дол-
горукому. Торжественное открытие 
состоялось в 1954 году. А уже в 1962-м 
вышло постановление о переносе Дол-
горукого в сквер у Новодевичьего мо-
настыря! Недовольство памятником 
высказывали старые большевики. Еще бы, Юрий Долго-
рукий — эксплуататор простого люда!..  Подобные войны 
с монументами, замена одного на другой продолжаются 
то там, то сям. Сейчас вот, как ни абсурдно это звучит, 
жертвой народного недовольства стал дедушка Крылов. 
Вернее, памятник баснописцу на Патриарших. В ходе об-
суждений скульптуры Самуилу Маршака на Лялиной пло-
щади было высказано яркое мнение: пусть будет малень-
кий памятник Маршаку, а «махину» Крылову уберите! 
«Лучше бы детскую площадку хорошую сделали… Мар-
шак побольше сделал для литературы, чем переведенный 
плагиат Крылова», — написала жительница «Патриков» 
в обсуждениях публикации на страничке одного из депу-
татов Тверского района. Что за глупость, что за гадость — 
воевать с памятью. Может, будем осмотрительнее в том, 
кому именно их ставить? Сейчас есть тенденция нале-
пить монументов любому мало-мальски известному дея-
телю. Актерам второго эшелона, певцам сегодняшнего 
дня, всем подряд писателям… Решаясь на такую важную 
вещь — памятник, — надо всегда думать, будет ли вообще 
этот человек что-то значить для потомков. Или будет по-
забыт и сразу сброшен с пьедестала — поруганный. Фак-
тически второй раз умерший.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

На импортные 
сливы и яблоки 
могут ввести квоты.
И как вам?

АЛЕКСАНДР САГАЙДАК
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ЭКОНОМИКИ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА УНИВЕРСИТЕТА 
ПО ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВУ

Я полностью поддерживаю 
эту инициативу. Скажу боль-
ше, она давно назрела. Ведь 
сельскохозяйственная от-
расль, как и вся экономика, 
серьезно пострадала за время 
пандемии. Меры поддержки 
в такой ситуации используют 
даже такие страны, как США, 
хотя это для них нетипично. 
Там, правда, люди получают 
от государства деньги напря-
мую, но суть одна и та же. 
Чтобы сохранить отрасль, 
обязательно нужны меры 
поддержки. Когда такая необ-
ходимость отпадет, то и кво-
тирование можно будет от-
менить

АЛЕКСЕЙ ПОРОШИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АВТОНОМНОЙ НЕКОММЕРЧЕСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЦЕНТР 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА

Одобряю это предложение. 
Дело в том, что у нас сегмент 
яблок и слив пока еще не так 
сильно развит по разным ре-
гионам нашей страны. Напри-
мер, в последние годы во мно-
гих субъектах случались замо-
розки, уничтожившие часть 
урожая. Так, на Кубани погиб-

ло до 60 процентов плодонос-
ных деревьев. Кроме того, 
нельзя забывать про панде-
мию нового коронавируса, ко-
торая заметно ударила по по-
требительскому спросу. Все 
это привело к тому, что прода-
жи резко упали. Поэтому сей-
час, чтобы восстановить от-
расль, нужно на ближайшие 
год-два закрыть импорт, что-
бы отрасль могла восстано-
виться и выйти на прежние 
объемы производства и тор-
говли. Банально нужно дать 
время на то, чтобы появились 
новые сливовые и яблоневые 
сады.

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЛАБОРАТОРИЕЙ УРОВНЯ
И КАЧЕСТВА ЖИЗНИ ИНСТИТУТА 
СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПРОБЛЕМ РАН

Приоритет отечественным 
производителям яблок и слив 
отдавать нужно только в том 
случае, если они способны 
обеспечить рынок необходи-
мой продукцией. Надо по-
нять, есть ли в стране соответ-
ствующая инфраструктура 
для этого. Уверен, могут воз-
никнуть проблемы с вывозом 
урожая. Например, фермеру 
может быть трудно достав-
лять фрукты до потребителя. 
Особенно если урожай был 
небольшой, ведь тогда это бу-
дет невыгодно. Надо, чтобы 
оптовый покупатель сам при-
езжал к фермеру и забирал то-
вар. Ведь транспортные за-
траты производителя могут 
сильно ударить по конечной 

Союз «Садоводы Кубани» предложили ввести квоты на импорт яблок и слив в период 
сбора урожая, что, по мнению участников объединения, позволит снизить избыток 
предложения и поднять закупочные цены. В результате соотношение российских 
плодов к импортным должно составить 60 на 40 процентов.

вопрос дня

Подготовил АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

цене продукта. А если она воз-
растет, то это может стать се-
рьезной проблемой для небо-
гатых граждан, которых в на-
шей стране достаточно мно-
го. Поэтому не исключаю, что 
фермеров нужно обеспечить 
государственными субсидия-
ми, чтобы цены не поднима-
лись настолько, чтобы товар 
становился неконкуренто-
способным. Естественно, 
нужно принимать во внима-
ние и региональный ас-
пект. Страна у нас огромная, 
и в каких-то субъектах для на-
селения может быть значи-
тельно выгоднее приобрете-
ние импортных товаров. При 
принятии решения о квоти-
ровании нужно взвешивать 
все эти факторы. Тем не ме-
нее хочу отметить, что под-
держка отечественных произ-
водителей безусловно необ-
ходима.

АНТОН ШАБАНОВ
ЭКОНОМИСТ

С точки зрения теоретиче-
ской экономики квотирова-
ние того или иного товара — 
обычная мера для поддержки 
собственной экономики. Во-
прос в том, как эта инициати-
ва будет применяться. Если 
год будет неурожайным и то-
вара на рынке будет мало, 
то квотирование приведет 
к тому, что конечная цена то-
вара увеличится, а значит, по-
страдает конечный потреби-
тель. Не думаю, что россияне 
готовы переплачивать для 
того, чтобы поддержать оте-
чественного производителя. 
Если сложится ситуация, 
при которой урожая будет 
много, тогда и цены останут-
ся на приемлемом уровне, 
а значит, довольными будут 
и участники рынка, и потре-
бители.

Вебинары
Бизнес по правилам. 
Практическое пособие
mbm.mos.ru/education
12 августа, 12:00–13:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Ошибки свойственно совершать 
всем, в том числе начинающим 
предпринимателям. Участ-
никам вебинара расскажут, 
почему соблюдать закон вы-
годно. А также проинформируют 
об общих правилах взаимо-
действия с государственными 
структурами при различных 
проверках, подскажут, как 
правильно ввести систему без-
опасности (комплаенс), и дадут 
рекомендации по оформлению 
внутренних документов.

Конфликты в бизнесе. 
Как выстоять 
и победить
mbm.mos.ru/education
12 августа, 14:00–15:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Конфликты снижают эффектив-
ность бизнеса и бьют по его 
прибыльности. Участники 
подробно разберут, что же это 
такое  конфликт, изучат его 
стадии и имеющиеся инстру-
менты управления конфликтной 
ситуацией, научатся определять 
причины разногласий и выраба-
тывать стратегию поведения, уз-
нают, чем отличаются деловые 
конфликты от межличностных.

Топ-3 секретов упаковки 
бизнеса: как увеличить 
продажи в два раза
mbm.mos.ru/education
12 августа, 14:00–16:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Одно из основных решений 
для быстрого и качественного 
увеличения продаж — разра-
ботка по-настоящему уникаль-
ного торгового предложения 
(УТП). Участников ждет зна-
комство с самой эффективной 
на сегодня моделью разработки 
УТП, обзор полного алгоритма 
маркетинговой упаковки бизне-
са, с помощью которой можно 
за год увеличить доход мини-
мум вдвое, а также подробный 
разбор практических кейсов. 

Как открыть клинику 
с нуля? 24 шага 
к открытию собственной 
клиники
mbm.mos.ru/education
12 августа, 17:00–18:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Весь шаблонный процесс 
по открытию клиники уло-
жен в 24 основных шага. Шаг 
за шагом участники разберут 
требования и алгоритмы откры-
тия клиники с нуля, определят 
формат будущего учреждения, 
обсудят риски и распространен-
ные ошибки при запуске частно-
го медицинского центра, оценят, 
стоит ли входить в данную сферу 
бизнеса в условиях кризиса.

деловая афишаПодготовка к войне стала 
залогом мира
В этот день 67 лет назад 
на Семипалатинском полиго-
не состоялись испытания 
первой советской водород-
ной бомбы мощностью 
в 400 килотонн. 

Этот взрыв был ответом на 
американские испытания 
аналогичной бомбы в ноябре 
1952 года на атолле Эниветок.
Новое оружие обещало гораз-
до больший разрушительный 
потенциал, чем те атомные 
заряды, которые были сбро-
шены в 1945 году на Хиросиму 
и Нагасаки. Все дело в прин-
ципе их действия. Первые 
взрывные устройства были 
основаны на принципе осво-
бождения колоссальной энер-
гии при разделении тяжелых 
ядер урана или искусственно-
го плутония. Термоядерные 
устройства выделяли энер-
гию при слиянии легких изо-
топов водорода, дейтерия 
и трития, что позволяло зна-
чительно повысить мощность 
взрыва.
Над новой «адской машиной» 
трудился коллектив под руко-
водством академика Юрия 
Харитона. Перед учеными 
стояла задача: воплотить тео-
ретическую идею о слиянии 
изотопов. 
Решение нашел молодой фи-
зик Андрей Сахаров, который 
в будущем стал одним из са-
мых известных диссидентов. 
Ему пришла идея добавить 

в урановый контейнер, окру-
жающий плутониевое ядро, 
слой легких элементов.
Взрывное устройство носило 
индекс РДС. Есть версия, что 
придумал это сокращение 
еще Лаврентий Берия, кото-
рый курировал советский 
атомный проект. Народная 
молва расшифровывала ин-
декс как «Россия делает сама».
Созданное устройство было 
взорвано 12 августа 1953 года 
на Семипалатинском полиго-
не. Мощность бомбы превы-
сила те, что были сброшены 
на Японию, почти в 25 раз. 
Огненный шар от взрыва на-
блюдался в жилом посел-
ке при полигоне в 60 кило-
метрах. 
Есть легенда, что после испы-
таний академик Курчатов, об-
ратившись к Сахарову, ска-
зал: «Благодарю спасителя 
России!»
Слова эти не были иронией. 
Лучшим средством сохране-
ния паритета и недопущения 
войн стало как раз наращива-
ние ядерного потенциала, ко-
торый должен был заставить 
вероятного противника мно-
го раз подумать, прежде чем 
принять решение об исполь-
зовании оружия массового 
поражения. Впрочем, мас-
штабы мощности новой бом-
бы, даже после реального при-
менения, ученые и военные 
пока представляли слабо. 
22 ноября 1955 года Ту-16 

сбросил над Семипалатин-
ским полигоном бомбу про-
ектной мощностью 3,6 мега-
тонны. Во время этих испыта-
ний были погибшие, радиус 
разрушений достиг Семипа-
латинска.
Эти события и последовавшие 
кризисы в мировой полити-
ке в 1960-е годы привели ака-
демика Сахарова к мысли 
о неэффективности ядерного 
оружия.
— Ядерную войну невозмож-
но выиграть, — не раз потом 
говорил Сахаров.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

ИВАН НИКИТЧУК
БЫВШИЙ СОТРУДНИК 
ВНИИЭФ АРЗАМАС16, 
ДОКТОР ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК

Испытание заряда РДС-6 ста-
ло значительным событием 
в истории создания термоя-
дерного оружия в нашей стра-
не и важнейшим этапом в раз-
витии ядерной оружейной 
программы Советского Союза. 
Очень важно, что заряд был 
выполнен в виде транспорта-
бельной бомбы, совмести-
мой со средствами доставки. 
Это был первый в мире обра-
зец реального термоядерного 
оружия. Но главное, был соз-
дан научно-технический за-
дел, который обеспечил даль-
нейший прогресс.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Обманули юристы-аферисты? 
Поможем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66
● Возврат квартир.Т. (495) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Успенский собор и открытие Парка Горького
12 августа отмечают Меж-
дународный день молоде-
жи, а в России — про фес-
сио нальный праздник у во-
енных летчиков. Ну, за тех, 
кто в небе! Как спела в свое 
время группа «Отряд име-
ни Валерия Чкалова», они 
не грустят, глядя на мир 
с высоты.

1479 год.В Московском 
Кремле торжественно ос-
вятили Успенский собор. 
Его построили по образцу 
Успенского собора во Вла-
димире, который датируется 

XII веком и считается сегод-
ня выдающимся памятни-
ком белокаменного зодче-
ства домонгольской Руси. 
Кстати, во владимирском 
храме до сих пор сохрани-
лись подлинные фрески ра-
боты Андрея Рублева.

1928 год.В Москве открыл-
ся Центральный парк куль-
туры и отдыха имени Горь-
кого. Сегодня это одна 
из самых популярных рекре-
ационных зон в городе. 
И если у вас есть лишний час 
свободного времени, 

то не отказывайте себе 
в прогулке. И пусть вас 
не смущают похолодание 
и дождик — Парк Горького 
прекрасен в любую погоду.

2000 год. 20 лет назад 
во время учений в Баренце-
вом море затонула атомная 
подводная лодка «Курск». 
Спасательные работы про-
должались до 24 августа. 
Из 118 моряков не выжил 
никто. 

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР
edit@vm.ru

день в день
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